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«ГЛАЗА ГОРЯТ…»
Работа проходит в два этапа. В 

настоящий момент идёт одиноч-
ная подготовка, по завершении 
которой личный состав приступит 
к боевому слаживанию. Основной 
упор сделан на огневую, тактиче-
скую и медицинскую подготовку. 

Мы побывали на комплексном 
занятии по огневой подготовке. 

Командир батальона гвардии 
капитан Дмитрий П. рассказал, 
что на занятии развёрнуты учебные 
точки по выполнению подготови-
тельной и армейской тактической 
стрельб, отработке действий рас-
чётов ПТРК, приведению оружия 
к нормальному бою, снаряжению 
магазина боеприпасами, тактиче-

ской медицине, а также дополни-
тельные учебные точки по РХБЗ, 
связи, обращению с инженерными 
боеприпасами, фортификации, ма-
скировке и так далее.

«Комбат» – офицер опытный, за 
плечами полтора года в зоне спецо-
перации. В стенах Орловского госу-
дарственного университета получил 
сугубо гражданскую специальность 
финансиста, но сделал крутой раз-
ворот в жизни: после службы по 
призыву в автомобильных войсках 
остался в рядах Вооружённых Сил 
и ничуть об этом не жалеет. Дми-
трий – командир строгий. Настрой 
подчинённых ему нравится: «Глаза 
горят, рвутся в бой...» Но всё же без 
замечаний не обходится.

Ответственная роль на занятии 
у руководителя стрельбы старшего 
лейтенанта Егора П. с позывным 
«Воронеж». Следить за правильно-
стью и результативностью стрель-
бы – дело непростое, тем более на 
занятии обучаемые работают на 
двух учебных точках – выполня-
ют упражнения подготовительных 
стрельб (УПС) и по армейской 
тактической стрельбе (АТС). За 
непрерывными выстрелами не 
сразу различишь характерные зву-
ки, которые слышны при пораже-
нии мишеней («гонгов») во время 
выполнения УПС. Согласно ал-
горитму, стрельба ведётся на трёх 
дальностях: 100, 200 и 300 метров, 
каждому бойцу выдаётся 15 па-

тронов. Судя по частым «гонгам», 
можно предположить, что на дан-
ном огневом рубеже ребята справ-
ляются с задачей весьма успешно. 

Пока мы по звуку пытаем-
ся определить результативность 
военнослужащих, выполняю-
щих учебную стрельбу, очередная 
группа выдвигается на огневой 
рубеж по армейской тактической 
стрельбе. АТС – это работа в бо-
евых двойках и тройках, стрельба 
из-за укрытий или в движении из 
различных положений. Задача у 
бойцов непростая: вести стрельбу 
им предстоит из-за укрытия стоя, 
с колена, лёжа. Из-за усиливше-
гося дождя последнюю решили 
не проводить. Но и в таком об-
легчённом варианте было сложно 
уложить в цель полученные 32 па-
трона – и ноги затекают, и дождь 
мешает, да и опыта маловато. Но 
все эти трудности, уверяют ребя-
та, преодолимы: не зря они 
тренируются на полигоне и 
днём, и ночью. 

Солдат для Отечества превыше всего!
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Как в «Ясенках» 
ставят на ноги 
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СПОРТ

УЧЕНИЯ

«Запад-2025»: сформирован 
сводный батальон
Гвардейцы-кантемировцы готовятся к боевому взаимодействию с союзниками

Как сообщил в недавнем интервью газете «Красный воин» врио начальника Управления боевой подготовки МВО полковник Александр Попов, осенью 
этого года подразделения Московского военного округа примут участие в российско-белорусских стратегических учениях «Запад-2025». Подготовка к ним 
уже началась. С этой целью на базе 423-го гвардейского Ямпольского мотострелкового полка гвардейской танковой Кантемировской дивизии сформиро-
ван сводный мотострелковый батальон. В это подразделение, убывающее на учения, отобраны как военнослужащие по призыву, так и контрактники – 
участники СВО. Подготовкой личного состава заняты наиболее опытные офицеры и сержанты.

Для быстрого снаряжения магазина нужна сноровка.

Выполнение норматива по занятию 
огневого рубежа. 

БОЕВАЯ РАБОТА

Не покладая рук 
и не жалея снарядов
«Гиацинт-С» не видит перед собой преград

После каждого боевого выезда 
за исправностью машины следит 
механик-водитель рядовой Ви-
талий К. с позывным «Литовец». 
Отдохнуть ему не представляется 

возможным, так как начинает-
ся второй этап его обязанностей: 
нужно проверить все жидкости и 
устранить неисправности, если 
таковые обнаружены. «Литовец» 

в нынешней должности всего пол-
года, но уже успел полностью ос-
воить технику и найти к ней пра-
вильный подход. Подписал кон-
тракт с Минобороны во многом 

из-за желания поддержать своих 
родных и близких, которые на тот 
момент уже ушли на фронт. 
Решил, что отсиживаться, как 
минимум, стыдно.

 Залп на рассвете...

Расчёт самоходной пушки 2С5 «Гиацинт» артиллерийской бригады группировки войск «Запад» ежедневно выполняет боевые задачи. В зоне спецопера-
ции военнослужащие обеспечивают проход нашим штурмовым подразделениям, ликвидируя бандеровские укрепы. Вычищают местность от неонацист-
ких формирований.
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Бригада держит планку
Завершился чемпионат Московского 
военного округа по армейскому 
рукопашному бою

С 24 по 27 июня на базе гвардей-
ской мотострелковой Таманской 
дивизии прошёл чемпионат Москов-
ского военного округа по армейскому 
рукопашному бою. В состязаниях 
приняли участие 25 команд, пред-
ставлявших соединения и воинские 
части МВО.

Состав участников внуша-
ет уважение. На ковёр спорт-
комплекса выходили 21 мастер 
спорта, 40 кандидатов в мастера 
спорта, 12 перворазрядников, 62 

спортсмена, имеющих второй 
разряд.

Армейский рукопашный бой – 
система ближнего боя, которая 
учит выживать и защищаться в лю-
бой ситуации, используя комбина-
цию ударных и борцовских техник. 
Спорт настоящих мужчин. Основ-
ная цель занятий этим видом еди-
ноборства – подготовить бойцов к 
экстренным ситуациям без приме-
нения огнестрельного оружия. 
На чемпионате округа именно 
таких бойцов мы и увидели.   

Команда гвардейской мотострелковой бригады – чемпион МВО.
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Новоселья 
в Балашихе

Статс-секретарь – заместитель министра обороны Российской Феде-
рации Анна Цивилева вручила ключи от квартир военнослужащим, а также 
медицинскому персоналу филиала № 3 Главного военного клинического го-
спиталя имени Н.Н. Бурденко в подмосковной Балашихе.

ЖИЛЬЁ

В ходе торжественной церемо-
нии замглавы военного ведомства 
отметила, что выполнение социаль-
ных гарантий для военнослужащих 
является основной задачей Минобо-
роны России. 

– Основная наша задача – обе-
спечить всех мерами социальных га-
рантий. Всем, чем государство обя-
зано отблагодарить вас за ваш труд. 
Мы со своей стороны делаем всё воз-
можное, – сказала Анна Цивилева.

Многоквартирный дом, кото-
рый усилиями сотрудников ФГАУ 
«Росжилкомплекс» был подготов-
лен к заселению, находится в пер-
спективном микрорайоне Балаши-

хи с развитой инфраструктурой, где 
рядом расположены детские сады 
и школы. Как сообщил начальник 
филиала «Московский» ФГАУ 
«Росжилкомплекс» Глеб Смирнов, в 
новые квартиры заселилась 21 семья.

Анна Цивилева пообщалась с 
военнослужащими и медицинскими 
работниками в их новых квартирах, 
оценив условия проживания и каче-
ство ремонта, а также пожелала всем 
благополучия на новом месте. 

Департамент информации 
и массовых коммуникаций 
Министерства обороны Российской 
Федерации

ЦИТАТА ДНЯ

«Отдельно хочу поздравить с 
праздником молодых ребят, которые 
выполняют свой долг в зоне специ-
альной военной операции, наших ге-
роев, молодых, но в то же время уже 
ветеранов, которые сейчас сами 
становятся наставниками для под-
растающего поколения.

Дорогие друзья, вы собственным 
примером задаёте важнейшие нрав-
ственные ориентиры. Своим делом, 
своей жизнью доказываете, какая 
всепобеждающая сила заключена в 
любви к Отечеству, в готовности 
в любой ситуации поставить выше 
всего Родину.

Не раз говорил: считаю чрезвы-
чайно важным именно таких людей 
активно включать в работу с моло-
дёжью, чтобы ребята видели, на ко-
го действительно стоит равняться.

Так, молодые участники про-
граммы «Время Героев», получив 
уникальный опыт на передовой, уже 
сейчас возглавляют общественные 
организации для детей и подростков, 
приходят в профильные федеральные 
и региональные структуры».

(Из поздравления Президента 
России Владимира Путина с Днём 
молодёжи)

 Анна Цивилева сама посмотрела, как будут жить новосёлы.
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Подразделения группировки 
войск «Запад» заняли более вы-
годные рубежи и позиции. На-
несли поражение формировани-
ям двух механизированных, аэ-
ромобильной, штурмовой бри-
гад ВСУ и бригады теробороны 
в районах населённых пунктов 
Петровка, Купянск, Гороховат-
ка, Нижнее Солёное, Двуречан-
ское, Путниково, Петропавлов-
ка, Соболевка, Песчаное и Бо-
ровская Андреевка Харьковской 
области.

Потери ВСУ составили свы-
ше 220 военнослужащих, танк, 12 
автомобилей и артиллерийское 
орудие западного производства. 
Уничтожены станция радиоэлек-
тронной борьбы и четыре склада 
боеприпасов.

Подразделения группировки 
войск «Север» улучшили положе-
ние по переднему краю. Нанесли 

поражение живой силе и технике 
механизированной, егерской, де-
сантно-штурмовой бригад, двух 
штурмовых полков ВСУ, двух бри-
гад теробороны и отряда специ-
ального назначения «Химера» ГУР 
в районах населённых пунктов Ва-
рачино, Садки, Храповщина, Бес-
саловка, Новониколаевка и Юна-
ковка Сумской области.

На харьковском направлении 
нанесено поражение подразделе-
ниям механизированной бригады 
ВСУ и двух бригад теробороны в 

районах населённых пунктов Ох-
римовка, Огурцово, Ольховатка и 
Волчанск Харьковской области.

ВСУ потеряли до 180 воен-
нослужащих, три боевые брони-
рованные машины, шесть авто-
мобилей, четыре орудия полевой 
артиллерии и пусковую установку 
реактивной системы залпового ог-
ня RAK-SA-12 хорватского произ-

водства. 
Подразделения «Южной» 

группировки войск улучшили так-
тическое положение. Нанесли 
поражение живой силе и технике 
трёх механизированных, штур-
мовой, горно-штурмовой и аэро-
мобильной бригад ВСУ в районах 
населённых пунктов Северск, 
Звановка, Серебрянка, Щерби-
новка, Часов Яр, Предтечино, 
Константиновка, Верхнекамен-
ское и Петровка Донецкой На-
родной Республики.

Противник потерял свыше 160 
военнослужащих, пикап, четы-
ре орудия полевой артиллерии и 
склад боеприпасов. 

Подразделения группировки 
войск «Центр» улучшили положе-
ние по переднему краю. Нанесли 
поражение формированиям меха-
низированной, горно-штурмовой, 
десантно-штурмовой бригад, бри-
гады беспилотных систем, штур-
мового полка ВСУ, бригады мор-
ской пехоты и бригады нацгвар-
дии в районах населённых пунктов 
Удачное, Новосергеевка, Петров-
ского, Новоукраинка и Дачное 
Донецкой Народной Республики.

Потери украинских вооружён-
ных формирований составили до 
500 военнослужащих, бронеавто-
мобиль HMMWV и бронемашина 
MaxxPro производства США, а 

также 11 пикапов.
Подразделения группиров-

ки войск «Восток» продолжили 
продвижение в глубину обороны 
противника. Нанесли поражение 
живой силе и технике двух меха-
низированных бригад ВСУ, брига-
ды морской пехоты и двух бригад 
теробороны в районах населённых 
пунктов Зелёное Поле, Шевчен-
ко, Воскресенка, Червоная Зирка 
Донецкой Народной Республики, 
Новодаровка и Левадное Запорож-
ской области.

ВСУ потеряли до 215 военнос-
лужащих, шесть автомобилей, два 
орудия полевой артиллерии и стан-
цию радиоэлектронной борьбы.

Подразделения группировки 
войск «Днепр» нанесли поражение 
формированиям механизирован-

ной, горно-штурмовой бригад 
и двух бригад береговой оборо-
ны ВСУ в районах населённых 
пунктов Каменское, Малая 
Токмачка Запорожской 
области, Антоновка, 
Приднепровское, 
Золотая Балка 
Херсонской об-
ласти, Никополь 
Днепропетров-
ской области и 
города Никола-
ева.

Потери ВСУ 
составили до 90 
военнослужащих, 
б р о н е а в т о м о б и л ь 
HMMWV производства 
США, семь автомобилей 
и орудие полевой артиллерии. 
Уничтожены девять станций ради-
оэлектронной борьбы, два склада 
боеприпасов и два склада воен-
но-технического имущества.

О п е р а т и в н о - т а к т и ч е с к о й 
авиацией, ударными беспилот-
ными летательными аппарата-
ми, ракетными войсками и ар-
тиллерией группировок войск 
Вооружённых Сил Российской 

Федерации нанесено поражение 
системе управления ВСУ, цехам 
производства, местам сборки, 

хранения и пункту управле-
ния ударными беспи-

лотными летатель-
ными аппаратами, 

складам боепри-
пасов и воен-
но-технического 
имущества, а 
также пунктам 
временной дис-
локации форми-
рований ВСУ в 

148 районах.
С р е д с т в а м и 

противовоздушной 
обороны сбиты три 

крылатые ракеты воздушно-
го базирования «Storm Shadow» 
производства Великобритании, 
пять управляемых авиационных 
бомб JDAM и три реактивных 
снаряда системы залпового огня 
HIMARS производства США, 
а также 173 беспилотных лета-
тельных аппарата самолётного 
типа. 

Всего с начала проведения 
специальной военной операции 
уничтожены 663 самолёта, 283 вер-
толёта, 66 477 беспилотных лета-
тельных аппаратов, 612 зенитных 
ракетных комплексов, 24 101 танк 
и других боевых бронированных 
машин, 1573 боевые машины ре-
активных систем залпового огня, 
26 812 орудий полевой артилле-
рии и миномётов, 37 524 едини-
цы специальной военной автомо-
бильной техники.

Департамент информации и массовых 
коммуникаций Министерства 
обороны Российской Федерации
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НОВОСТИ

ДЕМИЛИТАРИЗАЦИЯ

ПОВЕСТКА ДНЯ

Игра в одни ворота закончилась
Военные расходы России направлены исключительно на то, чтобы завершить специальную военную операцию 
с нужным нам результатом

На минувшей неделе по заверше-
нии саммита ЕАЭС в Минске Влади-
мир Путин ответил на вопросы рос-
сийских журналистов. Значительная 
их часть, по понятным причинам, 
касалась урегулирования ситуации 
вокруг Украины и наших отношений с 
западными странами.

О ПЕРЕГОВОРАХ 
И МЕМОРАНДУМАХ

Что касается российского и 
украинского меморандумов по уре-
гулированию, то, как и ожидалось, 
ничего неожиданного не произо-
шло. Это два абсолютно противопо-
ложных меморандума, но перегово-
ры для того и организуются, чтобы 
искать пути сближения. Ну а то, что 
они были прямо противоположны-
ми, мне кажется, здесь удивительно-
го тоже ничего нет. Детализировать 
я бы не хотел, потому что считаю 
нецелесообразным, даже вредным 
предварять сами переговоры. 

Что касается того, что было сде-
лано по результатам переговоров. Я 
думаю, что вы сами видите. Состо-
ялся очередной обмен пленными. 
Всё-таки это важно. Эта гуманитар-
ная составляющая имеет значение, 
потому что это создаёт условия, как 
дипломаты говорят, для субстантив-
ного обсуждения сути проблемы. 
Мы договаривались таким образом, 
что продолжим дальнейшие кон-
такты после завершения обменов и 
после гуманитарной акции, которая 
была нами предложена, а именно 
речь идёт о передаче тел погибших 
военнослужащих. Мы уже свыше 
шести тысяч тел отдали и готовы 
ещё почти три тысячи отдать, но де-
ло за украинской стороной, чтобы 
она принимала тела своих погибших 
солдат. 

Договаривались таким образом, 
что после завершения этой стадии 

мы проведём третий раунд перего-
воров. В целом мы к этому готовы. 
Нужно согласовать место, время. 
Рассчитываю, что президент Турец-
кой Республики господин Эрдоган 
остаётся на своих позициях по под-
держке этого процесса. Мы ему за 
это очень благодарны. Мы готовы 
такую встречу провести в Стамбуле. 
А вот когда конкретно, это руково-
дители переговорных групп с обеих 
сторон – а они, кстати, находятся в 
постоянном контакте друг с другом, 
постоянно созваниваются, и, на мой 
взгляд, это уже неплохо, – сейчас 
между собой договариваются по 
времени очередной встречи. А что 
будет предметом? Предметом, на 
мой взгляд, должно быть обсужде-
ние меморандумов как с одной, так 
и с другой стороны. 

О ТОМ, КТО «АГРЕССИВНЫЙ» 
НА САМОМ ДЕЛЕ

Так называемое западное сооб-
щество, коллективный Запад – если 
вообще можно назвать это коллек-
тивом на сегодняшний день, но тем 
не менее, – всё переставляет с ног на 
голову. Почему? Потому что и увели-
чение расходов на военные цели, и 
милитаристский угар, всё основано 

на одном тезисе – на «агрессивности 
России». А всё ровно наоборот. 

Ведь сейчас отсечкой всех этих 
рассуждений является 2022 год – 
начало специальной военной опе-
рации. А как мы подошли, как все 
мы подошли к этой специальной 
военной операции, об этом никто 
ни слова не говорит. А началось всё 
с чего? С того, что нас надули, об-
манули грубо, как у нас в народе го-
ворят, кинули просто по поводу не-
расширения НАТО на восток. Ведь 
всем, всему миру известно, что Рос-
сии было обещано: ни одного дюйма 
на восток НАТО продвигаться не бу-
дет. И потом одна волна расширения 
за другой. 

Ведь мы всё время о чём говори-
ли? Что безопасность одной страны 
или группы стран не может быть 
обеспечена за счёт безопасности 
другой, и так прописано в междуна-
родных документах, которые всеми 
были согласованы. Что происходило 
на практике? Одно расширение за 
другим. И нам всё время говорили: 
«Вы не должны этого бояться, вам 
это не угрожает». 

А когда мы отвечали, что мы 
считаем, что нам это угрожает, что 
нам отвечали? Да вообще ничего. 
Просто посылали нас подальше с 
нашим мнением, и с ним абсолют-
но никто не считался и считаться не 
желал. 

Но мы-то лучше знаем, что нам 
угрожает, а что нет. Это наше право 
определять степень своей безопас-
ности и уровень угроз, которые мо-
гут с одной или с другой стороны к 
нам приближаться. Но нас никто не 
слушал, и все двигались в этом на-
правлении.

Разве это не агрессивное пове-
дение? Это и есть агрессивное по-
ведение, на которое Запад не хочет 
обращать внимания. 

То же самое было в нашей стра-
не, когда коллективный Запад под-
держивал и сепаратизм в нашей 
стране, и такой инструмент борьбы 
с Россией, как терроризм. Никто 
не хотел обращать внимания на 
какой-то ИГИЛ, если он в России 
функционирует, и взрывы в Москве, 
и всё что угодно в последнее время 
происходит. И никто не хочет обра-
щать на это внимания. Всё хорошо, 
если это против России. Ну что, мы 
это не видели, что ли? 

И там все это прекрасно видят 
и понимают, но говорят о другом, 
говорят о нашей агрессивности. На 
себя посмотрите. У нас есть хоро-
шая поговорка: соринку замечают в 
чужом глазу, а в своём бревна видеть 
не хотят. И что происходит? На фо-
не этой риторики о якобы мнимой 
агрессивности России начинают го-
ворить о необходимости вооружать-
ся. Пускай вооружаются. 

Давайте посмотрим на структу-
ру этих расходов, на структуру этих 
вооружений. Первую часть я сказал, 
мы считаем абсолютно необосно-
ванной ссылку на агрессивность 
России. Не мы агрессивны, а этот 
так называемый коллективный За-
пад агрессивный.

То же самое на Украине, кстати, 
происходило. А что же? Как же на-
звать то, что произошло в результате 
госпереворота, поддержанного кол-
лективным Западом? 

Сначала приехали, подписали 
гарантии между президентом, пре-
зидентской властью и оппозицией, 
потом через несколько дней прове-
ли госпереворот, поддержали его, 
деньги за это заплатили, публично 
сознались в этом. А потом начали 
говорить о том, что Россия ведёт се-
бя агрессивно. Это что такое? Они 
сами идиоты или нас за дурачков 
принимают? 

Потом, известно нам всем, что 
происходило в Донбассе восемь лет. 
Восемь лет кровавой войны против 
гражданского, по сути, населения. И 
мы восемь лет пытались договорить-
ся, чтобы мирным путём решить 
этот вопрос. 

Нас обманули, публично при-
знались опять в этом. И бывший 
канцлер ФРГ, и бывший президент 
Франции публично же сказали, что 
не собирались выполнять Минских 
соглашений, а всё это подписали 
только для того, чтобы накачать ору-
жием украинский режим. И вели эту 
войну необъявленную восемь лет. 
А мы с целью положить конец этой 
войне вынуждены были в конечном 
итоге применить Вооружённые Си-
лы, признав независимость обеих 
республик в строгом соответ-
ствии с Уставом ООН. На 
это никто не обращает 
внимания. Всё толь-
ко с этого момента: 
почему, что про-
изошло, как это 
случилось, в чём 
их вина? Как буд-
то вообще они 
младенцы, кото-
рые только вчера 
на свет появились. 
Так не пойдёт.

Эта игра в одни во-
рота закончилась. Хотят 
увеличить свои военные рас-
ходы – ну пусть увеличивают. Но это 
тоже говорит об их агрессивности. 
Сейчас поясню почему.  

О РАСХОДАХ НА ОБОРОНУ

Да, у нас немаленькие расхо-
ды сегодня. Это 6,3 процента ВВП. 
Много это или мало? Я считаю, 
что много. Это, конечно, одна из 
проблем, в том числе для бюджета, 

которую мы должны решать, и мы 
решаем её достойно. 

Кстати говоря, я сейчас не хочу 
проводить политических аналогий, 
потому что причины конфликта 
совершенно разные. Но только с 
финансово-экономической точки 
зрения, скажем, во время войны 
в Корее, которую США вели, они 
тратили 14 процентов бюджета на 
это. А во время войны во Вьетнаме 
– 10 процентов. Решали, правда, 
эти проблемы в основном за счёт 
увеличения налогообложения лиц с 
большими доходами. Причём в пер-
вом случае не обращали внимания 
на макроэкономику, во втором уже 
относились к этому более здраво. 
Но мы боремся за здоровую макро-
экономику. 

Теперь по поводу самих расхо-
дов. 6,3 процента – много это или 

мало? 6,3 процента ВВП России 
на нужды обороны – это 

13,5 триллиона рублей. 
А весь наш ВВП – 223 

триллиона рублей. 
13,5 от 223 – много 
или мало? Нема-
ло. Мы заплатили 
за это инфляци-
ей. Но мы сейчас 
боремся с этой 
инфляцией. Да, 

целенаправленно 
идём к тому, чтобы 

«мягкую посадку» эко-
номика в чём-то осуще-

ствила. Но тем не менее мы 
всё-таки очень здраво к этому отно-
симся. 

Кстати говоря, я говорил уже 
об этом, уровень заработной платы 
увеличивается во всех странах ЕА-

ЭС и в России. В прошлом году он 
увеличился на 9,7 процента, а за пер-
вые четыре месяца или пять месяцев 
текущего года прибавил четыре про-
цента в реальном выражении. Это, 
кстати говоря, удовлетворительный, 
как минимум, показатель. 

Что в странах Запада происхо-
дит? Они всё время нас хоронят. Са-
ми скоро сдохнут там. А нас хоронят 
постоянно, не переставая. 

У нас 4,3 процента рост эконо-
мики в прошлом году, в позапро-
шлом – 4,1. В этом будет скромнее 
намного с целью борьбы с инфля-
цией. Но мы целенаправленно это 
делаем. А в Еврозоне рост 0,9 про-
цента. В ведущих экономиках, инду-
стриальных центрах развития в Ев-
ропе, в ФРГ и во Франции, вообще 
все балансируют на грани рецессии. 

Что касается Вооружённых 
Сил, всё время говорят о том, что у 
нас какие-то проблемы, скоро до-
бьются стратегического поражения 
России. До сих пор не прекраща-
ется эта риторика. И в то же время 
вещают о том, что мы собираемся 
нападать на страны НАТО. Логи-
ка-то где? Если у нас всё развали-
вается, что же мы собираемся напа-
дать на НАТО? Чушь несут, сами в 
это точно не верят, а своё население 
стараются в этом убедить для того, 
чтобы выдавить из людей побольше 
денег, чтобы они согласились нести 

тяжёлое бремя расходов в социаль-
ной сфере. 

Мы, кстати говоря, эти трилли-
оны в значительной степени тратим 
на что? На поддержание нашего 
оборонно-промышленного ком-
плекса, на нас самих, на любимых и 
родных. А они-то свои пять процен-
тов будут тратить на что? На закупку 
в США и на поддержку их оборон-
но-промышленного комплекса. Это 
не наш вопрос, это их. Хотят так – 
пусть делают. 

Но теперь самое главное. Мы-то 
планируем сокращение расходов на 
оборону, и в следующем году, и через 
год, и на ближайшую трёхлетку мы 
планируем. Пока нет договорённо-
стей окончательно между Минобо-
роны, Минфином, Минэкономраз-
вития, но в целом все думают имен-
но в этом направлении. А Европа 
думает о том, как поднять свои рас-
ходы на оборону. Так кто готовится к 
каким-то агрессивным действиям, 
мы или они? 

Мы, да, хотим завершить специ-
альную военную операцию с нуж-
ным нам результатом. Конечно. На 
это всё и рассчитывается у нас, имен-
но под это, а не под агрессивные 
планы в отношении Европы и стран 
НАТО. И мы планируем уменьшать 
расходы, а они планируют увеличи-
вать. Так кто ведёт себя агрессивно? 
В этом же основа политики в сфере 
обороны и безопасности. 

Поэтому все их рассуждения по 
поводу того, что они собираются 
поднимать, – пусть поднимают. Но 
это в сфере безопасности ситуацию 
для них не улучшит, а в сфере эконо-
мики и в социальной области будет 
неизменно ухудшать. 

На фоне риторики о якобы мнимой 
агрессивности России на Западе 
начинают говорить о необходимости 
вооружаться. Пускай вооружаются

Мы уже свыше шести тысяч тел отдали 
и готовы ещё почти три тысячи отдать, 
но дело за украинской стороной, чтобы она 
принимала тела своих погибших солдат

6,3
ПРОЦЕНТА 

ВВП РОССИИ 
СОСТАВЛЯЮТ 
РАСХОДЫ НА 

ОБОРОНУ

66 477 
БЕСПИЛОТНЫХ 
ЛЕТАТЕЛЬНЫХ 

АППАРАТОВ 
УНИЧТОЖЕНО В ХОДЕ 

ПРОВЕДЕНИЯ СВО

Верховный Главнокомандующий назвал вещи своими именами.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ – 
ВОПРОСЫ 
РЕАБИЛИТАЦИИ

Как вернуть к полноценной 
жизни тех, кто прибыл из зо-
ны СВО, и какие инструменты 
для этого нужны? Этот вопрос 
стал центральным на заседа-
нии рабочей группы в Госду-
ме, посвящённом расширению 
направлений реабилитации 
участников специальной воен-
ной операции.

Модератором дискуссии 
выступила заместитель предсе-
дателя Госдумы Анна Кузнецо-
ва. В заседании приняли уча-
стие председатель Комитета по 
обороне Андрей Картаполов, 
председатель Комитета по без-
опасности и противодействию 
коррупции Василий Пискарёв, 
представители медицинской 
отрасли, реабилитологи.

Основной целью заседания 
стало обсуждение проблем и 
путей их решения в сфере ре-
абилитации участников СВО. 
Были затронуты следующие 
темы: реализация поручений 
Президента РФ и постановле-
ний Госдумы по обеспечению 
техническими средствами реа-
билитации (ТСР); оптимизация 
выплат и выполнение перечня 
поручений после встречи с ру-
ководством фонда «Защитники 
Отечества»; социальные и на-
логовые льготы для участни-
ков спецоперации и членов их 
семей; проблемы с приобрете-
нием ТСР через электронные 
сертификаты; вопросы трудоу-
стройства и адаптивного спор-
та; помощь детям, пострадав-
шим в зоне проведения СВО, 
а также создание единой базы 
российских и зарубежных реа-
билитационных методик.

Главным вызовом, по сло-
вам Анны Кузнецовой, остаёт-
ся скорость внедрения новых 
технических средств реабили-
тации. «Мы должны сократить 
этот путь с нескольких лет до 
нескольких месяцев», – под-
черкнула вице-спикер Госдумы. 
Она также акцентировала вни-
мание на необходимости сво-
евременного предоставления и 
повышения качества ТСР.

Участники заседания обсу-
дили предстоящий с 2025 года 
переход на новые способы полу-
чения ТСР, такие как предостав-
ление в натуральном виде, через 
государственную закупку, через 
социальный фонд или с помо-
щью электронного сертификата. 

Василий Пискарёв при 
этом отметил, что процесс по-
лучения ТСР вызывает много 
вопросов и требует большей 
прозрачности. По итогам засе-
дания был сформирован план 
работы по реализации предло-
женных мер.

Кроме того, обсуждались 
вопросы обучения специали-
стов для психологического со-
провождения ветеранов СВО. 
Было отмечено, что, несмотря 
на существующие учебные про-
граммы, разработанные при 
содействии МГУ, необходимо 
совершенствовать подготов-
ку в этой области. В качестве 
одного из вариантов решения 
проблемы было предложено 
организовать обучение специ-
алистов-психологов совместно 
с Министерством обороны РФ.

Яна ПОКРОВСКАЯ

«Химера» бита
Вооружённые Силы Российской Федерации 
продолжают проведение специальной 
военной операции

Перед отечественными ПТРК не устоит ни одна броня в мире.
МЕЖДУ ТЕМ…

В соответствии с российско-украинскими договорённостями, достиг-
нутыми 2 июня в Стамбуле, с подконтрольной киевскому режиму терри-
тории возвращена ещё одна группа российских военнослужащих. Взамен 
передана группа военнопленных ВСУ. 

В настоящее время российские военнослужащие находятся на терри-
тории Республики Беларусь, где им оказывается необходимая психоло-
гическая и медицинская помощь. 

Все российские военнослужащие будут доставлены в Российскую 
Федерацию для прохождения лечения и реабилитации в медицинских уч-
реждениях Минобороны России
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Памятник был воздвигнут на 
средства командного и препода-
вательского состава, а также быв-
ших курсантов учебно-боевого 
подразделения. По форме мону-
мент повторяет собой штурмо-
вой флаг 92-го ОБРОС, который 
вручается  командирам учебных 
групп после каждого выпуска. 
Красно-пурпурный цвет с сере-
бряной окантовкой символизи-
рует орден Мужества, которым 
награждены многие выпускни-
ки. Памятная плита подчёркнуто 
безымянная. «Здесь нет ни одной 
персональной судьбы – все судь-
бы в единую слиты…»

– Знаменательно, что сегод-
няшнее мероприятие приуроче-
но к открытию памятника пав-
шим офицерам-выпускникам 
отдельного батальона резерва 
офицерского состава, – отметил 
на церемонии открытия врио ко-
мандующего войсками округа. – 
Этот монумент – первый в своём 
роде. Он будет напоминанием 
нам и подрастающему поколе-
нию о цене победы – насколько 
тяжёл, опасен и вместе с тем не-
обходим ваш ратный труд. Вклад 
ваш и тех, кто, к сожалению, стал 
частью этого мемориала – это 
вклад в будущее нашей страны. 
Сильной и независимой!

Генерал-лейтенант Игорь Се-
рицкий поздравил выпускников 
с переходом в новое качество. 

– Вы стали офицерами, стали 
командирами, которые несут от-
ветственность не только за себя, 
но и за подчинённых, за выпол-
нение подразделением боевых 
задач. Эту нелёгкую стезю вы вы-
брали в трудное время, когда на-
до отстаивать интересны страны 
с оружием в руках, бороться за 
будущее наших детей, – отметил 
он. – Вас прислали сюда не из-за 
школьной скамьи или заводского 
цеха – все прибыли из районов 
боевых действий. Есть понима-

ние, что ожидает впереди, с ка-
ким спектром задач столкнётесь, 
как их решать. Опыт, полученный 
на передовой, помноженный на 
знания, усвоенный здесь, в ба-
тальоне, безусловно, в лучшую 
сторону отразится на результатах 
выполнения боевых задач.

Врио командующего войска-
ми округа подчеркнул, что зона 

ответственности группировки 
войск «Запад», выделенной из 
состава Московского военного 
округа, по протяжённости одна 
из самых больших. 346 киломе-
тров – от государственной грани-
цы до города Кременная. Сейчас 
здесь ведутся интенсивные бое-
вые действия. Только за послед-
нюю неделю были освобождены 
сразу три населённых пункта. 

– Это значительное достиже-
ние. И в таком результате огром-
ный вклад выпускников 92-го 
ОБРОС. В добрый путь, товари-
щи офицеры! – завершил гене-
рал-лейтенант Игорь Серицкий.

В общем строю наряду с 
военнослужащими Московского 
стояли представители Южного 
военного округа. С момента ре-
организации Западного военного 
округа это первый выпуск пред-
ставителей других территориаль-
ных общевойсковых объедине-
ний на базе 92-го ОБРОС.

– Да, с момента разделения 
это действительно первый на-
бор. Однако до этого мы гото-
вили командный состав также 
для Центрального и Восточного 
военных округов, – отмечает ко-
мандир батальона полковник Ев-
гений Уманский, – а с 3 июля к 
нам прибывает на обучение ещё 
100 человек из Южного военно-
го округа. То есть командование 
взяло курс на межокружное взаи-
модействие, и это правильно! 

К слову, уникальный опыт 
отдельного батальона резерва 
офицерского состава МВО ока-
зался востребован в масштабах 
Вооружённых Сил. Так, в день 
очередного выпуска в штаб 
ОБРОС прибыли представили 
учебного центра ЮВО, которых 
направил туда начальник штаба 
округа генерал-лейтенант Миха-
ил Зусько. Направил с целью об-
мена опытом, чтобы развернуть 
на базе южного объединения 
структуру с аналогичной систе-
мой подготовки младшего офи-
церского состава.

В этот день, наряду с со-
курсниками, поздравления от 

родных и близких получал уро-
женец Владикавказа лейтенант 
Алан Дзодзиев. Он служит в 
первой штурмовой роте 71-го 
гвардейского полка Южного 
военного округа на должности 
заместителя командира по бое-
вой подготовке. 

– В зоне СВО с 2022 года, в 
основном на херсонском 
направлении. Одна-
ко выполнял задачи 
с подразделением 
также на запорож-
ском и донецком 
направлениях, – 
р а с с к а з ы в а е т 
Алан. – Обуче-
ние в батальо-
не даёт хоро-
шую командную 
с о с т а в л я ю щ у ю , 
фундаментальные 
знания. Конечно, мы 
много что переняли от 
своих командиров и началь-
ников непосредственно в зоне 
СВО, но на линии боевого со-
прикосновения учиться и за-
креплять знания некогда – дей-
ствуешь исходя из обстановки. 
Нужно обобщение опыта, вычле-
нение базовых принципов и си-
стематизация. Нужно понимание 
того, кто такой командир, его 
обязанности, поддержание дис-
циплины, приданные подразде-
ления, силы и средства старшего 
начальника, порядок взаимо-
действия с другими подразде-
лениями и многие другие темы, 
которые раскрываются здесь, в 
ОБРОС. Информацию получил в 
полном объёме. Теория в тесном 
сочетании с практикой.

История уникального под-
разделения началась 1 декабря 
2022 года. В этот день Главным 
управлением кадров Министер-
ства обороны Российской Феде-
рации в целях повышения каче-
ства и эффективности комплек-
тования соединений и воинских 
частей, принимающих участие в 
СВО, было принято решение о 
формировании отдельного бата-
льона резерва офицерского со-
става. Приказом командующего 
войсками Западного военного 
округа он был включён в боевой 
состав войск (сил) группировки 
«Запад».

Командиром батальона с 
первого дня является полков-

ник Евгений Уманский – че-
ловек с колоссальным войско-
вым и боевым опытом, выпуск-
ник Военной академии имени 
М.В. Фрунзе.

– В академии военную исто-
рию нам преподавал Евгений 
Яковлевич Джугашвили – внук 
Иосифа Сталина. Чрезвычайно 
талантливый отпрыск великого 
руководителя страны в период 
тяжелейших испытаний. С ним 
можно было обсуждать любые 
темы, но, если кто-то покушал-
ся на честь деда, он становился 
неумолим, – отметил полковник 
Уманский.

Командир ОБРОС рассказал, 
что именно Евгений Джугашви-
ли раскрыл для них истинный 
масштаб личности и дарований 
Маршала Победы Георгия Кон-

стантиновича Жукова. 
– Есть истори-

ческий факт. Во 
время битвы под 

Москвой Жуков 
пропал из поля 
зрения подчи-
нённых и со-
ветской прессы 
на два месяца. 
Тяжелейшее сра-

жение за само 
с у щ е с т в о в а н и е 

страны – где он 
мог быть? Если бы 

за этот факт ухватились 
фальсификаторы советской 

истории, то маршалу наверня-
ка приписали бы все известные 
грехи. Однако именно Джу-
гашвили рассказал нам, что Ге-
оргий Константинович на два 
месяца закрылся с заместителем 
начальника Генштаба генера-
лом Василевским, разрабатывая 
план операции по противодей-
ствию немецкому наступлению 
на Волге. Вы поняли? Жуков уже 
тогда спрогнозировал, что после 
краха операции «Тайфун» фаши-
сты сосредоточат усилия на Ста-
линграде…

Видеть на несколько ходов 
вперёд учит теперь подчинённых 
и сам полковник Уманский. Во-
йна сегодня изменилась, и по-

тому с февраля 2024 года по на-
стоящее время на базе батальона 
было подготовлено 164 офицера 
по программе подготовки ко-
мандиров взводов БпЛА мото-
стрелковых (танковых) частей 
Сухопутных войск из числа пра-
порщиков, солдат и сержантов. 
Решение руководства Министер-
ства обороны о создании войск 
беспилотных систем отразилось 
и на учебном процессе ОБРОС. 
В следующем потоке будут на-
браны сразу 60 специалистов – 
будущих командиров подразде-
лений БпЛА. 

Ильдар НУГАЙБЕКОВ
Фото Ивана ПРУСОВА
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НОВОСТИ

УЧЕНИЯ

КОГДА ДОВОЛЕН 
«ВОЕВОДА»

Обучение военнослу-
жащих проходит под контролем 
представителей управления объ-
единения и офицеров отделения 
боевой подготовки соединения. 
Учебную точку, на которой опыт-
ный инструктор «Воевода» объ-
ясняет личному составу принцип 
работы с противотанковым ракет-
ным комплексом, никто из них 
не обходит стороной. До выхода 
на полигон с этой темой обучае-
мых знакомили на тренажёрах в 
классах учебного корпуса. Теперь 
на практике личный состав учит-
ся выбирать боевую позицию, 
производить её смену, приводить 
комплекс в боевое и походное по-
ложения, устанавливать ракету для 
стрельбы. В их состав входят опе-
раторы и номера расчётов. В бою 
они взаимозаменяемы. По словам 

«Воеводы», подготовить ПТРК к 
работе – это полдела. Необходимо 
научиться точно определять дис-
танцию до цели, а следовательно, 
знать виды ракет и делать пра-
вильный выбор в зависимости от 
дистанции. В этом вопросе гвар-
дейцы, как и всегда, применили 
смекалку. Группой инструкторов 
отделения боевой подготовки сое-
динения был разработан тренажёр, 
состоящий из специальных щитов 
с различными лазерными мише-
нями и приспособления для кре-
пления лазерной указки на самом 
комплексе ПТРК. С его помощью 
бойцы тренируются в наведении 
ракеты на цель. Такой тренажёр 
заметно облегчает процесс обуче-
ния. Доходчивость и наглядность 

способствуют тому, что бойцы эту 
тему усваивают быстро. 

Такой результат не может не 
радовать инструктора. На СВО 
«Воевода», доброволец из подмо-
сковной Бронницы, был с середи-
ны 2022 года. Мог ли он, бывший 
руководитель участка сыроплавле-
ния, три года назад предположить, 
что обучать будет не технологии 
изготовления сыра «Хохланд», а 
военному ремеслу? С первых дней 
специальной военной операции 
выполнял боевые задачи в составе 
штурмовых подразделений гвар-
дейского Шепетовского танкового 
полка. Херсонская и Запорожская 
области, Донецкая и Луганская 
народные республики – такая вот 
боевая география у инструктора. 
После ранения на купянском на-
правлении и излечения он снова 

в строю – передаёт опыт молодым 
бойцам. Награждён государствен-
ными и ведомственными награда-
ми.  

НА ОЛЕНЯ ХОДИЛ – ПОЙДЁТ 
И НА ВРАГА

Обучение личного состава 
сводного батальона на учебных 
точках проводится с учётом опы-

та СВО. Для этого в соответству-
ющие подразделения получены 
средства РЭБ, ударные и раз-
ведывательные беспилотники. 
Наряду с такими новинками от-
рабатываются и азы: например, 
снаряжение магазина (30 патро-
нов за 30 секунд) или занятие 
огневого рубежа за пять секунд. 
Как пояснил руководитель на по-
следней учебной точке с позыв-
ным «Макар», здесь они должны 
отработать манёвренность и до-
вести все действия до автоматиз-
ма, чтобы в реальной боевой об-
становке через пять секунд после 
занятия огневого рубежа присту-
пить к поиску цели. 

Пока «Макар» работал с груп-
пой военнослужащих, другая груп-
па, состоявшая из новобранцев, 
призванных из Тувы, не теряла 
времени даром – ребята играючи 
соревновались в скорости смены 
магазина АК-74. 

– По-русски не очень хоро-
шо говорят, но руки золотые. На-
счёт оружия и боевой техники – 
одарённые ребята, – похвалил 
«Макар» подопечных. – Стрельба 
их родная стихия. После охотни-
чьего ружья к АК-74 привыкают 
быстро. 

Братья Найдан и Аварга Б. 
признались, что до службы часто 
охотились на оленей, зайцев, кап-
каны ставили. Пока ждут выхода 
на тактическое поле, соревнуются 
с двумя другими братьями-тувин-
цами, отрабатывают ловкость рук, 
чтобы не потерять сноровку. 

ДОВЕСТИ ДО АВТОМАТИЗМА
Одновременно на двух учеб-

ных точках участниками учений 
отрабатывались вопросы по так-
тической медицине. С этой темой, 
можно не сомневаться, в ходе ССУ 
«Запад-2025» им придётся стол-
кнуться в обязательном порядке. 
На одной из учебных точек под ру-
ководством ефрейтора контракт-
ной службы Леонида С. военнос-
лужащие тренировались в пра-
вильном наложении кровооста-
навливающих жгутов на верхние 
и нижние конечности. На другой 

учебной точке инструктор с по-
зывным «Фауст» знакомил воен-
нослужащих с содержимым аптеч-
ки и медицинскими средствами, 
которыми она комплектуется. На 
следующих занятиях они начнут 
работать с тренажёрами-манеке-
нами, имитирующими ранения. 

На первый взгляд, то, что до-
водит до обучаемых «Фауст», лю-
дям, далёким от медицины, усвоить 
очень тяжело, а применить в реаль-
ных боевых условиях – практически 
невозможно; например, запомнить, 
какой воздуховод выбрать для поте-
рявшего сознание раненого, чтобы 
он не захлебнулся кровью или не 
задохнулся от запавшего языка. По 
словам руководителя, если боец гра-
мотно подходит к обучению на по-
лигоне, а также закрепляет знания 
самостоятельно, у него выработает-
ся автоматизм. Бойцы внимательно 
слушают «Фауста»: он учит их пре-
дотвращать два самых угрожающих 
жизни фактора – отсутствие дыха-
ния и кровотечение при ранении. 

Подготовка гвардейцев к учени-
ям с союзниками идёт, что называ-
ется, по всем фронтам. Кантеми-
ровцы, как и в предыдущие годы, 
готовы продемонстрировать высо-
кий уровень боевого мастерства. 

Татьяна ОБУХОВА, внештатный 
корреспондент «Красного воина» по 
Наро-Фоминскому гарнизону
Фото рядового Никиты 
ВИНОГРАДОВА

Обучение военнослужащих проходит под 
контролем представителей управления 
объединения и офицеров отделения 
боевой подготовки соединения

СПРАВКА

Совместные стратегические учения (ССУ) «Запад-2025» пройдут в сентябре 2025 года на территории России 
и Белоруссии. В них примут участие свыше 13 тысяч человек. Совместные стратегические учения двух стран 
проводятся раз в два года в соответствии с решением президентов России и Белоруссии от 29 сентября 2009 года.

Министр обороны РФ Андрей Белоусов отметил, что ССУ «Запад-2025» являются ключевым событием в 
этом году. Учения – первое из направлений укрепления общего оборонного пространства двух стран. Они по-
могут повысить боевое слаживание войск и улучшить работу штабов. Второе направление – обучение военнос-
лужащих Белоруссии в российских военных вузах. Сейчас такую подготовку проходят более 300 человек. Их 
обучают самым современным формам ведения боевых действий с учётом опыта спецоперации. Третье направле-
ние – это военно-техническое сотрудничество Москвы и Минска 

На учебной точке по отработке навыков подготовки ПТРК к стрельбе.
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Занятие по тактической медицине проводит «Фауст». 

«Запад-2025»: сформирован сводный батальон

КАДРЫ

«Теория без практики мертва, 
практика без теории слепа»
В отдельном батальоне резерва офицерского состава МВО состоялся очередной выпуск

Крылатая фраза великого русского полководца Александра Васильевича Суворова вывешена прямо над входом в 
учебный корпус 92-го ОБРОС. Она встречает каждого вновь прибывшего, однако осознание всей важности этой 
максимы приходит только с началом учебного процесса.

В минувшую субботу в расположении части произошли сразу два знаменательных события – очередной выпуск 
младших командиров тактических подразделений и открытие памятника «Воинам 92-го ОБРОС, погибшим на 
СВО». Чествовать новоиспечённых офицеров приехал врио командующего войсками Московского военного округа 
генерал-лейтенант Игорь Серицкий.

В этом году впервые, помимо офицеров 
для МВО, выпускаются младшие 
командиры для Южного военного 
округа

СПРАВКА

ОБРОС готовит младших командиров для мотострелковых 
подразделений, командиров для артиллерийских подразделений 
мотострелковых и танковых частей, подразделений связи мото-
стрелковых и танковых подразделений, заместителей командиров 
по военно-политической работе, взводов беспилотных летательных 
аппаратов мотострелковых (танковых) частей, инженерно-сапёрных 
подразделений мотострелковых частей

60 
БУДУЩИХ 

КОМАНДИРОВ 
ПОДРАЗДЕЛЕНИЙ 

БПЛА БУДУТ НАБРАНЫ 
В ОБРОС 

В СЛЕДУЮЩЕМ 
ПОТОКЕ  

Генерал-лейтенант И. Серицкий и полковник Е. Уманский 
приветствуют выпускников 92 ОБРОС.

НА ПОЛИГОНЕ – 
КРОССОВЫЕ 
МОТОЦИКЛЫ

Штурмовики 27-й отдель-
ной гвардейской мотострелко-
вой Севастопольской бригады 
группировки войск «Запад» 
проходят подготовку с исполь-
зованием кроссовых мотоци-
клов на полигоне в одном из 
тыловых районов зоны специ-
альной военной операции.

С учётом полученного бое-
вого опыта инструкторы под-
готовили специальную трассу 
протяжённостью в несколько 
километров по пересечённой 
местности. На ней штурмо-
вики в составе боевых пар и в 
полной экипировке отрабаты-
вают навыки скоростного пе-
ремещения к огневым позици-
ям противника, что позволяет 
создать эффект неожиданно-
сти и вариативность выбора 
направлений для наступления.

Тренировки развивают у 
военнослужащих реакцию и 
умение управлять мотоциклом 
в экстремальных условиях, что 
в дальнейшем поможет им при 
выполнении боевых задач на 
передовой.

ВЫПУСК В ЯРОСЛАВЛЕ
В Ярославском высшем 

военном училище противовоз-
душной обороны имени мар-
шала Советского Союза Л.А. 
Говорова прошёл выпуск моло-
дых офицеров и адъюнктов.

В торжественном меропри-
ятии приняли участие заме-
ститель главнокомандующего 
Воздушно-космическими си-
лами по вооружению гене-
рал-полковник Юрий Грехов, 
руководство училища и другие 
почётные гости.

В этом году Ярославское 
высшее военное училище про-
тивовоздушной обороны окон-
чило более 400 офицеров. Во-
семь выпускников награждены 
медалью «За отличное оконча-
ние военного образовательно-
го учреждения высшего про-
фессионального образования 
Министерства обороны Рос-
сийской Федерации», а более 
тридцати офицеров получили 
диплом с отличием.

Ярославское высшее во-
енное училище противовоз-
душной обороны сегодня осу-
ществляет подготовку специ-
алистов противовоздушной 
обороны по эксплуатации 
зенитных ракетных систем, 
радиолокационных станций и 
комплексов радиотехнических 
войск, систем автоматического 
управления оперативно-такти-
ческого уровня частями и под-
разделениями противовоздуш-
ной обороны.

Департамент информации 
и массовых коммуникаций 
Министерства обороны 
Российской Федерации
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Военнослужащие отдельной мо-
тострелковой бригады группировки 
войск «Запад» водрузили поклонный 
крест на холме в одном из тыловых 
районов СВО.

Идея с крестом родилась у Ни-
ны Сизиковой с позывным «Раду-
га» (позывной ей дали сами воен-
нослужащие в знак благодарности 
и уважения за её труд и стойкость) 
ещё два года назад. Сама женщина 
родом из Белгородской области, 
не понаслышке знает о зверствах 
ВСУ. Её цель состояла в установ-
ке символа в память о погибших 
защитниках России и духовной 
силы живых воинов. Мысль эта 
теплилась в голове женщины, но 
ничего большего предпринять не 
удавалось. 

В апреле прошлого года «Раду-
га» решила создать волонтёрскую 
группу «Обычные», в составе кото-
рой она помогает бойцам Москов-
ского военного округа, участвую-
щим в спецоперации.

– Моя мама всегда говори-
ла, что нужно выручать ближнего 
в трудную минуту. Я пекла хлеб, 
кипятила молоко для солдат, – по-
нимая, что они оторваны от своих 
семей. Не каждому удаётся насла-
диться простыми радостями до-
машней еды, и я старалась сделать 
их жизнь немного легче. Сначала 
собирала помощь самостоятель-
но, обращаясь к добрым людям 
за поддержкой – будь то какие-то 
вещи или даже упаковки влажных 
салфеток, – рассказала о начале 
своей гуманитарной миссии «Ра-
дуга».

Когда Нина подъехала с води-
телем к холму в сопровождении 
манипулятора, транспортировав-
шего шестиметровый крест, бойцы 
были удивлены. Хрупкая женщина 
передвигалась… на инвалидной 
коляске. Все ожидали увидеть 
сильную, может, даже громоглас-
ную девушку, рвущуюся вперёд, но 
никак не человека с ограниченны-
ми возможностями. Однако такая 
реакция «Радугу» ничуть не смути-
ла: «Ну чего стоим, братцы? Есть 
джентльмены, готовые проводить 
девушку на холм?» Кинулись все. 

Передвигаться на коляске 
Нина стала после кесарева сече-
ния при родах дочери, когда вра-
чи по неосторожности занесли в 
организм инфекцию. Прогнозы 
были неутешительные – говори-
ли, что жить ей максимум лет 10, 
однако в этом году дочери ис-
полнится уже 20.

Перед установкой креста надо 
было сначала подыскать подхо-
дящее место, желательно видо-

вое. Таких оказалось немного, но 
штатные водители мотострелко-
вой бригады проторили колею на 
самую возвышенность одного из 
холмов. Дальше предстояло выко-
пать яму для сооружения фунда-
мента конструкции. Но крепкий 
белоснежный известняк лопатам 
не поддавался, пришлось исполь-
зовать накладной заряд. В день 
установки на локацию приехал 
целый взвод военнослужащих для 
оперативной установки религиоз-
ного символа.

Воплотить свою задумку в 
жизнь «Радуга» решила сама, что-
бы вокруг не было возни с лишним 
сочувствием. Сбор средств жен-
щина не объявляла даже в своей 
группе волонтёров. Поставила пе-
ред собой цель – найти финанси-

рование самой. Это было внутрен-
ним желанием, исполнить которое 
женщина хотела самостоятельно. 
Нина связалась со знакомым свя-
щеннослужителем, отцом Павлом 
из Санкт-Петербурга, и рассказа-
ла о своей идее. Настоятель храма 
обещал посодействовать и спустя 
время сказал, что собрал полови-
ну требующейся суммы – ровно 
столько же Нина уже накопила 
сама.

Изготовили крест в Воронеже, 
после чего перевезли в Валуйки, 
а оттуда «Радуга» своими силами 
организовала логистику в зону 
СВО. На нескромный вопрос кор-
респондента «Красного воина» о 
стоимости ручной работы женщи-
на, улыбаясь, ответила:

– Доброта людей, которые 

поддержали эту идею, важнее лю-
бой суммы. Всё это мероприятие 
стоит ровно столько сил и душев-
ной энергии, сколько вложено в 
этот крест всеми людьми, которые 
были задействованы от и до.

Работа по установке креста на-
чалась с самого утра, как только 
его доставили. Основание ямы ещё 
несколько раз расширяли киркой, 
совковыми лопатами выгребали 

меловую крошку. Помогал бойцам 
в этом деле войсковой священник, 
отец Прохор. Крепкий, седовла-
сый мужчина в десантной тель-
няшке с чёрной, словно смоль, бо-
родой работал наравне с военнос-
лужащими. Уверенно спрыгнул 
в яму и рьяно выбрасывал оттуда 
камни. 

– Святое дело – поучаствовать 
в общей работе, – сказал батюшка, 
вытирая пот с лица.

Манипулятор на тросе спустил 
крест, и началась долгая заливка 
раствора. В «Урале» привезли 30 
мешков песка и цемента, куб во-
ды, инструменты и генератор. «Ра-
дуга» доставила 50 килограммов 
битого стекла, которое использо-
валось вместо щебня, ванну для 
замеса и облицовочный камень. 
Работа заняла порядка шести ча-
сов, после чего приступили к ор-
ганизации голгофы. Выложили 
камень у основания, и батюшка 
облачился в ритуальную одежду. 
Личный состав выстроился во гла-
ве с замполитом бригады, и отец 
Прохор совершил чин освящения, 
помолившись и окропив крест 
святой водой.

Когда война закончится, во-
еннослужащие покинут свои по-
зиции, и со временем память о 
них может угаснуть. Ландшафт 
изменится, но крест останется – 
он будет свидетельствовать о том, 
что здесь стоял русский солдат, 
который не разрушает, а созидает. 

Российский боец приходит и уста-
навливает крест как символ своей 
веры, в то время как кто-то другой 
может его срубить, уничтожить 
окружающее пространство. 

– Через 10–20 лет этот крест 
станет единственным напоми-
нанием о том, что здесь стояли 
наши бойцы. Он будет ассоци-
ироваться исключительно с от-
дельной мотострелковой бри-
гадой Московского военного 
округа. Будет замечательно, если 
на картах у этого места появится 
своё название, которое связы-
вало бы его с нашим воинством. 
Не просто крест поклонный, а 
что-то более значимое – напри-
мер, «Голгофа русского солдата». 

Такое название могло бы подчер-
кнуть важность этого места и его 
историческую ценность, – оце-
нил перспективы священнослу-
житель.

Невольно возникает вопрос: 
что означает этот крест – рели-
гиозный символ или мемориал в 
честь наших солдат и офицеров? 

Прежде всего крест – это хри-
стианский символ, и его нельзя 
воспринимать иначе. Однако он 
установлен не просто так – он 
олицетворяет память о героях и 
их подвигах. Кресты возводят на 
местах видных или каких-то зна-
чимых событий. Чтобы люди, про-
ходя или проезжая мимо, задумы-
вались о своей жизни и о том, что 
они не вечны. Это напоминание о 
том, что над всеми нами есть Бог, 
который управляет нашими судь-
бами…

– Я надеюсь выбрать особый 
день для встречи с теми, кто помо-
гал в реализации этой идеи. Чтобы 
они могли увидеть это величе-
ственное место. Сердце замирало 
от радости, когда бойцы подхо-
дили к кресту, оставляя записки и 
выражая свои чувства. Это место 
сразу стало символом поддержки 
и памяти для всех нас, – сказала 
«Радуга» после установки креста 
на холме.

Дмитрий ПОМЯЩИЙ
Фото автора
Группировка войск «Запад»

Мехвод опыт боевых дей-
ствий уже имеет, принимал уча-
стие в первой чеченской кампа-

нии. Поэтому особо не волновался. 
Хотя управление машиной сначала 
давалось нелегко. Однако обуздать 
«железного монстра» всё же удалось. 

– Я вообще бывший танкист, ка-
кие-то навыки обращения с гусенич-
ной техникой сохранились. Понача-
лу было трудно, но отцы-командиры 
подсказали: меньше переживаний, 
больше действий. Потом провёл ана-
логию с вождением обычной легко-
вушки, и как-то сразу психологиче-
ски спокойнее стало. То же средство 
передвижения, только задачи раз-
ные. Сейчас уже всё на автоматизме 
делаю, тем более что машина идёт 
ровно, мягонько, – поделился «Ли-
товец».

Ответственность на механи-
ке-водителе лежит колоссальная. 
Важно не только вовремя обслужить 
пушку, но и не подвести расчёт на 
боевом выезде. Если песок, глина и 
грязь вряд ли смогут помешать гу-
сеницам, то вражеские беспилотни-
ки – вполне. Рядовой должен опера-
тивно доставить товарищей на точку 
и также быстро их вывезти. 

Несмотря на приваренные «ман-
галы», которые выполняют свою 
защитную функцию достаточно ка-
чественно, с дронами встретиться 
никто желания не испытывает. Поэ-
тому на каждую боевую задачу вме-
сте с «Гиацинтом» выезжает группа 
огневого прикрытия, постоянно 
контролирующая небо. На базе, ко-
нечно, намного спокойнее: капонир 
хорошо замаскирован брёвнами, же-
лезными настилами и масксетями.

Руководит расчётом командир 
орудия старший сержант Николай Т. 
с позывным «Тереш». На «Гиацинте» 
он тоже недолго, примерно полгода. 
До этого был заряжающим, но смог 
продвинуться вверх благодаря безу-
коризненной службе. Командование 
отметило парня и предложило стать 
командиром, а от таких возможно-

стей отказываться не принято.
– Машин в бригаде много, а вот 

людей не хватало. Какой смысл дер-
жать такую технику в капонире? На-
брали бойцов, укомплектовали рас-
чёты. Теперь дела обстоят куда луч-
ше, поскольку батарея наконец-то 
раскрывает весь свой потенциал, – 
объяснил старший сержант.

У командира орудия за спиной 
служба по призыву и родственники 
из числа кадровых военных. К сожа-
лению, один из членов семьи траги-
чески погиб в зоне СВО, выполняя 
боевую задачу. Для «Тереша» этот 
момент стал отправной точкой. Па-
рень подписал контракт, чтобы на-
казать боевиков за их зверские пре-
ступления. Дать своим детям шанс 
смотреть в небо без страха.

С командного пункта поступили 
указания: бэпэлэашники обнаружи-
ли опорник ВСУ, нацисты готовят-
ся к ротации. Выехать на позицию 
нужно прямо сейчас, без всяких про-
волочек. У «Литовца» машина, как 

всегда, в полной боевой готовности, 
осталось только завести и выехать. 
Расчёт оперативно демаскирует ка-
понир и «Гиацинт-С» со скрежетом 
гусеничных звеньев покидает своё 
убежище. Дроноборцы уже на точке, 
докладывают о безопасности плани-
руемой операции…

Командир и мехвод преодолева-
ют маршрут с полными собранности 
лицами, в то время как наводчик, 
рядовой Андрей Ю. с позывным 
«Малой» подтрунивает над товари-
щами: «Чего вы такие серьёзные? 
Сейчас быстро отработаем, и на 
обед!» Оптимизма бойцу не зани-
мать, особенно учитывая его опыт. В 
составе расчёта он уже почти два го-

да, с момента подписания контракта. 
Изучил машину вдоль и поперёк, до 
мельчайших подробностей, поэтому 
по праву считается самым проверен-
ным в расчёте. 

Цели, по которым ведётся 
огонь, – опорные пункты против-
ника или его артиллерия. За два года 
службы «Малой» выполнял множе-
ство однотипных задач, среди ко-
торых были и контрбатарейные об-
стрелы. Хотя он не может вспомнить 
конкретные выдающиеся эпизоды, 
работа, по его словам, всегда была 
напряжённой и требовала макси-
мальной концентрации.

Самоходка прибыла на позицию, 
военнослужащие сразу же рассредо-

точились. Теперь дело за «Малым». 
В данный момент именно от его 
действий зависит общий успех. По-
сле получения установок команди-
ра о дальности стрельбы наводчик 
пользуется угломером и прицелом. 
Оптимальная дистанция до нациков 
должна варьироваться от 19 до 25 ки-
лометров. Но наиболее комфортная 
для наводчика – 20. Всё готово: на-
велись, зарядились.

– По цели – огонь! – громоглас-
но командует «Тереш».

Оглушительный выстрел, кажет-
ся, слышен за много километров. 
Пристрелочный снаряд улетел дале-
ко за горизонт. Аэроразведка сооб-
щила о точном попадании с первого 
раза. Но отутюжить щепки, которые 
несколькими секундами ранее были 
блиндажом, лишним не будет...

– Вторым снарядом – огонь! – 
вновь прокричал командир.

Расчёт ждёт, когда на связь 
выйдут дроноводы. «Птичники» 
себя ждать не заставили и сообщили 
о чётком попадании. Машина отли-
чается высокой точностью и быстро-
той, что делает её аналогом снайпер-
ской винтовки в мире артиллерии. 
В этот раз удалось сорвать ротацию 
противника: ликвидировали пяте-
рых боевиков, сровняли с землёй 
опорник и сожгли джип. Неплохо. 
Теперь предстоит оперативно поки-
нуть позицию. Уже бывали случаи, 
когда противник пытался прислать 
«ответку». Прежде всего прилетит 
беспилотник, разведывательный или 
ударный – проверять не хочется…

До базы доехали без происше-
ствий. Мехвод загнал технику в ка-
понир, номера расчёта быстро раз-
вернули масксеть и накрыли свою 
«Малышку» – так бойцы любя назы-
вают «Гиацинт-С».

– Вновь успешно выполнили 
задачу, ребятами очень доволен. 
Работаем круглосуточно, одна-
ко ночью стараемся действовать 
максимально осторожно, так как 
риск засветиться значительно вы-
растает, – резюмировал командир 
орудия.

Дмитрий ПОМЯЩИЙ
Фото автора
Группировка войск «Запад»
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ВЕРОЙ ЕДИНОЙ

БОЕВАЯ РАБОТАНОВОСТИ

Не покладая рук и не жалея снарядов
1

«Набрали бойцов, укомплектовали 
расчёты. Теперь дела обстоят куда 
лучше, поскольку батарея наконец-то 
раскрывает весь свой потенциал»

СПРАВКА 

В 2С5 установлен V-образ-
ный 12-цилиндровый четырёх-
тактный дизельный двигатель 
В-59 жидкостного охлаждения 
с инерционным наддувом мощ-
ностью 520 л.с. Кроме дизель-
ного топлива, двигатель имеет 
возможность работы на кероси-
не марок ТС-1, Т-1 и Т-2

Боевая работа «Гиацинта-С».

Заряжание пушки. «Малой» наводит 2С5.

Поклонный крест на холме
В Луганской Народной Республике установили символ памяти и надежды

«Всё это мероприятие стоит ровно 
столько сил и душевной энергии, сколько 
вложено в этот крест всеми людьми, 
которые были задействованы от и до»

СПРАВКА 
Поклонные кресты – это памятные и религиозные символы, кото-

рые устанавливаются на местах, связанных с историческими событи-
ями, трагедиями или значительными личностями. Они могут быть как 
одно-, так и двусторонними, и часто украшены различными орнамен-
тами или надписями

Готовая работа на закате.

РАЗМИНИРОВАНИЕ 
ДОРОГ

Военнослужащие отдельно-
го инженерно-сапёрного бата-
льона мотострелковой дивизии 
20-й общевойсковой армии 
группировки войск «Запад» 
продолжают выполнять зада-
чи по разминированию участ-
ков дорог и местности возле 
освобождённых населённых 
пунктов на краснолиманском 
направлении специальной во-
енной операции.

При проведении инженер-
ной разведки бойцы обнару-
жили несколько противопе-
хотных мин и невзорвавший-
ся FPV-дрон боевиков ВСУ. 
После обследования подходов 
к обнаруженным взрывным 
устройствам с помощью ми-
ноискателей, щупов и облётом 
с воздуха бойцы уничтожили 
взрывоопасные предметы на-
кладными зарядами.

ОБЕСПЕЧИЛИ 
ПРОДВИЖЕНИЕ 
ШТУРМОВИКОВ

Расчёты ударных FPV-беспи-
лотников «Молния» 47-й тан-
ковой дивизии 1-й гвардейской 
танковой армии группировки 
войск «Запад» оказали огневую 
поддержку штурмовым подраз-
делениям, уничтожив опорный 
пункт и живую силу противника 
на харьковском направлении.

Главное преимущество «Мол-
нии» – способность нести мощ-
ные боеприпасы, недоступные 
для обычных квадрокоптеров. 
Благодаря самолётной конструк-
ции беспилотник доставляет к 
цели заряды, способные пол-
ностью разрушать укреплённые 
объекты. Дальность полёта свы-
ше 50 км и высокая скорость де-
лают его практически неуязви-
мым и практически незаметным 
для личного состава противника.

Операторы «Молнии» 
тщательно подбирают бое-
припасы в зависимости от 
характера цели. Для разру-
шения зданий используются 
мощные фугасные заряды, в 
то время как против бункеров 
применяются объёмно-дето-
нирующие боеприпасы. Взлёт 
осуществляется с подготов-
ленных позиций, а управле-
ние ведётся с мобильных пун-
ктов контроля при помощи 
FPV-пульта.

Департамент информации 
и массовых коммуникаций 
Министерства обороны 
Российской Федерации
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РЕАБИЛИТАЦИЯ – 
КЛЮЧ К УСПЕХУ

– Чаще всего к нам поступают 
бойцы с минно-взрывными травма-
ми нижних конечностей. Эта пато-
логия сопровождается поражением 
седалищных нервов, что почти всег-
да приводит к ограничению под-
вижности (невропатии). В условиях 
военного госпиталя врачи могут 
устранить дефект костно-мышеч-
ной системы – стабилизировать пе-
релом, выполнить реконструкцию 
сустава, пересадку тканей. Но не 
каждый хирург после купирования 
основного повреждения торопится 
взять на операционный стол паци-
ента с разрывом нерва, пока тот не 
пройдёт реабилитацию и не восста-
новит двигательную функцию ниж-
ней конечности, – отмечает заме-
ститель директора по медицинской 
части социально-медицинского 
центра реабилитации «Ясенки» Ми-
хаил Белов. 

Реабилитация играет ключе-
вую роль в подготовке пациента к 
операции на нерве. Она направле-
на на улучшение кровообращения, 
снижение отёка и предотвращение 
развития контрактур. Комплекс 
упражнений и физиотерапевтиче-
ских процедур помогает восстано-
вить эластичность мышц и улучшить 
трофику тканей. Только после дости-
жения определённого прогресса в 
восстановлении двигательной функ-
ции можно рассматривать вопрос 
о хирургическом вмешательстве. 
Это позволяет повысить шансы на 
успешную реиннервацию и восста-
новление функции конечности. В 
противном случае неадекватная под-
готовка пациента к операции может 
привести к неудовлетворительным 
результатам и повторным вмеша-
тельствам.

– При минно-взрывном пораже-
нии седалищный нерв, как правило, 

просто разрывает. Хирурги могут 
сшить нервные концы. Но это акту-
ально для пациентов, у которых рас-
стояние разрыва составляет 1–3 сан-
тиметра, не больше. А в последнее 
время всё чаще поступают бойцы, у 
которых повреждение седалищного 
нерва составляет от 7 до 15 сантиме-
тров, – говорит Михаил Юрьевич.

Отсутствие такого обширного 
участка нервного волокна – серьёз-
ная проблема, требующая инно-
вационных подходов к лечению. 
Традиционные методы, как прямая 
сшивка нерва, в данном случае не-
эффективны из-за значительного 
дефекта ткани. Пациенту требуется 
пересадка нервных волокон. Но вы-
полняют подобные операции только 
в Военно-медицинской академии 
имени С.М. Кирова. Чтобы попасть 
туда, нужно занять очередь. А она 
внушительная, ведь раненых бойцов 
много. 

В период ожидания операции 
важно заниматься восстановлением 
оставшихся нервных волокон. По 
словам Михаила Белова, малейшая 
пауза или полное отсутствие реа-
билитации способствуют прогрес-
сированию травмы, превращению 
её в контрактуру, что в дальнейшем 
чревато ограничением подвижности. 
Нейропатия также проявляется на-
рушением чувствительности, болью 
в поражённом участке, судорогами, 
мышечной слабостью.

В «Ясенках» применяются раз-
личные методы лечения данной 
патологии. Среди них чрезкожная 
внутритканевая электронейростиму-
ляция (помогает избавиться от боли 
и восстановить мышечный тонус), 
лечебная физкультура, современная 
аппаратная физиотерапия – элек-
трофорез, магнитотерапия, лазеро-
терапия, водолечение, грязелечение. 
Для улучшения кровообращения в 
тканях, их питания и регенерации, а 
также укрепления мышц использу-
ется общеукрепляющий и лечебный 

массаж. А в последнее время и окси-
генотерапия – пациента помещают в 
барокамеру, где кислород под давле-
нием через кожные покровы прони-
кает сразу в кровеносное русло. 

– Тем самым мы увеличиваем 
функциональные возможности ор-
ганизма в целом, даём ему мощный 
толчок для восстановления. Ведь 
там, где есть кислород, есть рост, хо-
рошо развитая кровеносная система 
и как следствие достаточно большое 
количество питательных веществ, – 
рассказывает замдиректора по меди-
цинской части.

Стоит отметить, что лечение 
нейропатии – длительный процесс. 
Разрыв нерва может вывести воен-
нослужащего из строя на полгода. И 
это в лучшем случае, когда пациент 
настроен на выздоровление, имеет 
силу воли и твёрдую цель встать на 
ноги. Михаил Юрьевич отмечает, что 
при данной патологии реабилитация 
необходима на всех этапах лечения – 
как до операции, так и после.

СТАЛЬНЫЕ НЕРВЫ
Владимир Киселёв попал в реа-

билитационный центр месяц назад. 
Получил осколочное ранение ниж-
ней конечности осенью прошлого 
года. В госпитале военнослужащему 
извлекли осколки, стабилизирова-
ли перелом малоберцовой кости и 
уже даже успели сшить разорванный 
нерв. Операция прошла успешно, 
у бойца есть все шансы вернуться в 
строй и продолжить выполнять бое-
вые задачи без ограничений. Но пре-
жде, чем это сделать, придётся прой-
ти длительный курс восстановления. 
Ведь на данный момент Владимир 
даже не может наступить на больную 
ногу.

– Реабилитация мне очень по-
могла. По крайней мере, за этот ме-
сяц удалось вернуть подвижность. 
Раньше не мог сгибать и разгибать 

стопу, шевелить пальцами. Думаю, 
вскоре получится начать ходить. По-
сле восстановления я твёрдо нацелен 
вернуться в зону боевых действий. 
Там мои братья, и я не могу оставать-
ся в стороне, пока они рискуют жиз-
нью, – говорит Владимир. 

Целеустремлённость, умение на-
ходить выход даже из самой сложной 
ситуации – пожалуй, главные каче-
ства характера Владимира. Имен-
но они помогли военнослужащему 
выжить. После получения тяжёлого 
ранения боец почти сутки укрывался 
от противника в лесополосе, пока не 
добрался до медицинского пункта. 

Владимир Киселёв – командир 
отделения мобильной группы снай-
перов. С детства увлекался спор-
том – занимался лёгкой атлетикой, 
боевыми искусствами, футболом. 
После школы поступил в Междуна-
родный славянский институт, затем 
прошёл службу по призыву и в 2017 
году заключил контракт с Мино-
бороны. В феврале 2022-го был на-
правлен в зону СВО, где сначала вы-
полнял боевые задачи на киевском, а 
затем на донецком направлении. 

 – Я всегда хотел стать снайпе-
ром, но это не так просто. Требуется 
не только меткий глаз и твёрдая рука, 
но и стальные нервы, умение часами 
оставаться неподвижным, сливаться 
с местностью и просчитывать каж-
дый шаг, – рассказывает Владимир. 

Работа действительно не из лёг-
ких: выявить противника, разведать 
местность, подготовить её для рабо-
ты и точно попасть в цель. 

– Сейчас укронацисты в основ-
ном отсиживаются в укреплениях, 
мало где появляются, вместо этого 
активно используют дроны. Поэ-
тому обнаружить их местоположе-
ние стало не так просто, – отмечает 
снайпер.

В ноябре в течение двух дней 
вместе с напарником Владимир раз-
ведывал местность, выяснял, как 
подобраться к врагу максимально 

близко и при этом остаться незаме-
ченным. Пришло время выдвигаться 
на позицию. Маршрут был сложный: 
лесополоса с большим количеством 
«открыток». Да и погода оставляла 
желать лучшего – осень, снега ещё 
нет, зелени – тоже, деревья голые, 
сожжённые, а значит, маскироваться 
гораздо сложнее. 

– Мы с напарником прошли 
чуть больше половины пути, когда 
нас обнаружил вражеский дрон-раз-
ведчик. Вблизи не было ни укрытий, 
ни блиндажей. Приняли решение 
залечь в толще кустарника, и как 
раз в этот момент по перекрёстку, 
на котором мы вскоре должны были 
оказаться, начал работать миномёт. 
Тогда окончательно стало ясно: нас 
засекли и будут пытаться уничто-
жить, – рассказывает Владимир. 

Местность не позволяла надёжно 
спрятаться, поэтому спустя несколь-
ко минут над головами снайперов 
уже сновали дроны.

– Один завис прямо над нами. 
Приняли решение разбежаться. От 
сброса взрывного устройства, к сча-
стью, никто не пострадал, но идти 
вперёд смысла уже не было, – вспо-
минает Киселёв. 

До ближайшего блиндажа около 
километра. Лесополоса заминиро-
вана, поэтому передвигаться нужно 
максимально осторожно. Суета ни к 
чему, каждый шаг должен быть выве-
рен. Вражеские дроны тем временем 
быстро сменяли друг друга – после 
сброса боеприпасов одни отлетали, 
чтобы перезарядиться, подлетали 
новые.

– Дрон-разведчик следил за нами 
непрерывно, чуть выше в небе повис 
дрон-камикадзе. Но нам повезло, он 
не мог к нам подобраться благодаря 
высоким ветвистым деревьям. Ка-
кое-то время удавалось уклоняться 
от сбросов, но в очередной раз меня 
всё-таки зацепило, – рассказывает 
Владимир.

Осколки перебили левую ногу. 
Но останавливаться надолго нельзя, 
каждый привал – лишняя минута 
под прицелом вражеской «птички». 
Владимир быстро наложил жгут и, 
не осознавая тяжести ранения, про-
должил идти. До ближайшего укры-
тия оставалось 400 метров. Впереди 
«открытка». В небе всё так же под-
жидает дрон-камикадзе.

– Выбора не было. Либо мы про-
буем добраться до укрытия, либо 
остаёмся в этой лесополосе навсег-
да, – рассказывает он. – Выловили 
момент, когда дроны улетели пере-
заряжаться. Затем напарник попы-
тался сбить дрон-камикадзе, кото-
рый легко бы настиг нас на откры-
той местности. Успешно. На пути 
остался только дрон-разведчик, но 
он пустой, никакой угрозы не пред-
ставляет и может только наблюдать 
за нами. Напарник пропустил меня 
раненого немного вперёд, а сам кон-
тролировал небо. Адреналин здесь 
сыграл в нашу пользу – я перебежал 
«открытку», не осознавая, что у меня 
сломана нога…

Впереди показался блиндаж – 
шанс укрыться, перевести дух, оце-
нить обстановку. Оказавшись вну-
три, Владимир по рации сообщил, 
что ранен. Военнослужащие оста-
лись ждать подкрепления. Прошло 
несколько часов. Всё это время по 
местности, где прятались бойцы, ра-
ботал противник. К счастью, блин-
даж, в котором они отсиживались, 
был хорошо оборудован – стены 
обшиты защитным металлическим 
настилом, крыша из толстых брёвен 
уложена в три наката, вход завален 
мешками. 

Время шло к вечеру, нога опухла, 
передвигаться самостоятельно ста-
новилось всё сложнее, а помощь так 
и не подоспела. Военнослужащие 
приняли решение выбираться са-
мостоятельно. Дождались, пока всё 
стихнет, и покинули укрытие.

– Прошли буквально 50 метров и 
встретились с нашими. Укронацисты 
контролировали местность, поэтому 
к нам тут же подлетели дроны. Мы 

спрятались в другом блиндаже, пере-
ждали несколько часов. Наступили 
сумерки. Оставаться в укрытии бы-
ло небезопасно. С одной стороны, к 
утру противник мог бы нас потерять, 
но с другой, по ночам ВСУ работают 
большими дронами, такими как «Ба-
ба-Яга», а блиндаж, в котором мы 
находились, был укреплён несильно. 
Приняли решение выбираться. На 
руках меня донесли до следующего 
блиндажа, где уже было безопасно. 
А наутро доставили в медицинский 
пункт, – рассказывает Владимир.

В прифронтовом госпитале из 
его ноги извлекли осколки, а затем 
санавиацией отправили в Санкт-Пе-
тербург. В Военно-медицинской 
академии Владимиру заместили не-
достающий участок нерва другим 
нервом, взятым из той же ноги, и от-
правили на реабилитацию.

– После операции остались ге-
матомы, но в центре реабилитации 
они быстро прошли, – отмечает 
Киселёв. – Наступать на ногу мож-
но будет только через месяц. Но я 
рассчитываю полностью восстано-
виться и делаю всё, чтобы скорее 
вернуться на службу.

В ОСНОВЕ ЛЕЧЕНИЯ – 
МОТИВАЦИЯ

Конечно, процесс восстановле-
ния требует времени и терпения. Но 
Владимир не намерен сдаваться. И 
у него есть все шансы в кратчайшие 
сроки вернуться в строй. Ведь, как 
отмечает заместитель директора по 
медицинской части центра «Ясен-
ки», ключевым фактором успеха 
реабилитации является мотивация 
самого бойца. Когда у человека есть 
чёткая цель, он готов преодолевать 
боль и усталость, чтобы вернуться к 
полноценной жизни. 

Михаил Юрьевич вспоминает, 
как в феврале к ним на восстановле-

ние прибыл боец, получивший мин-
но-взрывную травму поясничного 
отдела позвоночника. 11 месяцев на-
зад военнослужащему провели опе-
рацию по сшиванию седалищных 
и спинномозговых нервов, однако 
передвигаться самостоятельно он 
не мог – полностью отсутствовала 
подвижность нижних конечностей. 
Пациент прошёл три курса реабили-
тации, каждый из которых длился 21 
день. 

– Боец приехал в центр на ко-
ляске, а ушёл с тростью, – расска-
зывает Михаил Юрьевич. – Лёжа 
на процедурах, он говорил: «Сейчас 
важно закончить курс реабилитации, 
а потом с помощью администрации 
найти работу». Это наш пациент: у 
него есть цель встать на ноги, а наша 
цель – помочь ему это сделать.

Но бывает и так, что военнос-
лужащих приходится буквально 
уговаривать подняться с кровати и 
посетить инструктора по индиви-
дуальной лечебной физкультуре. 
Виной всему посттравматическое 
стрессовое расстройство. Преодо-
леть страх и тревогу, найти новые це-
ли в жизни бойцам помогают психо-
логи. Психологическая поддержка и 
физическая реабилитация работают 
в комплексе, дополняя друг друга и 
создавая прочный фундамент для 
возвращения участников спецопера-
ции к полноценной жизни.

– Наша цель – не просто поста-
вить бойца на ноги, а помочь ему 
вернуться к активной жизни, найти 
место в обществе, обрести уверен-
ность в своих силах, – отмечает Ми-
хаил Юрьевич. 

РУБЦОВЫЕ КОНТРАКТУРЫ
Не менее распространённая 

проблема, с которой попадают в 
центр реабилитации, – ограничение 
подвижности из-за формирования 
рубцов после ожогов или хирургиче-
ских вмешательств. Рубцовая ткань, 
в отличие от здоровой кожи, менее 
эластична и не способна к полно-
ценному растяжению, что приводит 
к стягиванию и деформации окру-
жающих тканей. Это особенно кри-
тично в области суставов, где рубцы 
ограничивают амплитуду движений, 
вызывая боль и дискомфорт.

– Качество рубцовой ткани за-
висит от квалификации хирурга 

и характера боевой травмы. Наи-
большую опасность представляют 
келоидные рубцы. Чаще всего они 
формируются у пациентов, которые 
получили ожоги, – рассказывает 
Михаил Белов.

Келоидные рубцы формируются 
ввиду избыточной выработки кол-
лагена в процессе заживления раны 
и отличаются способностью к бес-
контрольному росту, выходящему за 
пределы первоначальной раны. Они 
плотные, возвышаются над поверх-
ностью кожи и часто сопровождают-
ся назойливым зудом, переходящим 
в невропатическую боль, повышен-
ной чувствительностью к раздра-
жителям или, напротив, её полным 
отсутствием. Кроме того, по мере 
увеличения глубины и размера руб-
ца возрастает вероятность развития 
системных нарушений из-за гипер-
трофии соединительной ткани. На 
месте некоторых ран впоследствии 
образуются выраженные контракту-
ры, имеющие значительные функ-
циональные и эстетические послед-
ствия.

Лечение келоидных рубцов – 
сложная задача, требующая ком-
плексного подхода. В арсенале вра-
чей центра «Ясенки» имеются раз-
личные методы лечения данной па-
тологии, включая кортикостероид-
ные инъекции, криотерапию, лазер-

ную терапию. Большую роль играет 
физиотерапия, включающая в себя 
комплекс упражнений, направлен-
ных на растяжение рубцовой ткани 
и укрепление мышц, окружающих 
поражённый участок. Массаж также 
способствует размягчению рубцов 
и улучшению кровообращения, что 
ускоряет процесс восстановления.

– Наш опыт показывает, что 
ударно-волновая терапия особенно 
эффективна в лечении келоидных 
рубцов, образовавшихся после ожо-
гов и хирургических вмешательств. 
В основе метода лежит применение 
акустических волн высокой энергии, 
которые, проникая в ткани рубца, 
оказывают механическое воздей-
ствие на фибробласты – клетки, 
отвечающие за синтез коллагена. 
Ударная волна разрушает участки 
избыточного скопления коллагена 
и стимулирует локальное микро-
циркуляторное русло, улучшая кро-
воснабжение в области рубца.

ОГОНЬ И ВОЛЯ
Константин Закалюкин прохо-

дит уже третий курс реабилитации. 
Главная его цель – восстановить под-
вижность кисти. Сейчас он с трудом 
сгибает пальцы левой руки. Однако 
раньше малейшее движение каза-
лось невозможным. Всему виной 
рубцы, образовавшиеся после лече-
ния сильных ожогов. 

Командир штурмовой груп-
пы гвардии ефрейтор Закалюкин 
принимал участие в контртеррори-
стической операции на Северном 
Кавказе, за плечами у него богатый 
боевой опыт. Поэтому когда нача-
лась спецоперация, он, не раздумы-
вая, пошёл в военкомат. 

– Понимал, что мои навыки мо-
гут пригодиться. На фронте обучал 
молодых ребят владению оружием, 
поскольку раньше служил в спецна-
зе и умею стрелять практически из 
всего, – рассказывает Константин. 

Ранение он получил на свато-
во-кременном направлении. По-
ступила команда уничтожить танк 
противника, который регулярно об-
стреливал места дислокации наших 
войск. На рассвете группа из четырёх 
бойцов выдвинулась на позицию и 
укрылась в окопе в ожидании про-
тивника. 

Первый удар пришёлся в гусе-
ницу танка, обездвижив его. По-
следовала серия выстрелов, пора-
зивших башню и корпус. Экипаж 
пытался покинуть машину, но был 
уничтожен. Боевая задача была 
успешно выполнена, однако во 
время отхода группа попала под 
миномётный обстрел. 

– По нам прилетела беззвуч-
ная мина. Товарища ранило в ногу. 
Мне повезло ещё меньше – череп-
но-мозговая травма, множествен-
ные ранения рук и ног, сквозное 
ранение груди, – вспоминает За-
калюкин.

На руках его дотащили до мед-
пункта. В прифронтовом госпита-
ле извлекли осколки и сделали всё, 
чтобы спасти левую руку – она по-
страдала больше всего. Операция 
прошла успешно, но ожоги оказа-
лись слишком глубокими.

– Рука была сильно обожжена, 
кожа буквально слезла. Хирурги 
говорили, что чудом удалось со-
хранить пальцы, но подвижность 
была потеряна, – рассказывает 
Константин. 

Несмотря на трудности, он не 
теряет оптимизма и упорно работа-
ет над восстановлением. Верит, что 
благодаря усилиям врачей и соб-
ственной целеустремлённости смо-
жет вернуть руке прежнюю функци-
ональность. В реабилитационном 
центре военнослужащий посещает 
все процедуры, назначенные вра-
чом. Среди них лазерная терапия, 
лечебный массаж, ударно-волновая 
терапия и многое другое. 

– Я полон решимости вернуть-
ся в строй. Мои знания и опыт ещё 
могут быть полезны. Буду делать 
всё возможное, чтобы снова дер-
жать оружие в руках, – говорит 
Константин. 

Александра СМИРНОВА

ВОЕННАЯ МЕДИЦИНА

«Его цель – встать на ноги, а наша цель – 
помочь ему это сделать»
Как реабилитационный центр «Ясенки» помогает раненым военнослужащим вернуться в строй

СПРАВКА

Устранить келоидные рубцы можно посредством хирургического иссече-
ния. Но к операционному лечению прибегают редко, поскольку при наличии у 
пациента генетической предрасположенности к патологическому рубцеванию 
на месте удалённого келоидного рубца может образоваться новый келоид, ко-
торый быстро увеличивается в размерах и занимает ещё большую площадь. 

Прежде чем рассматривать хирургическое вмешательство, необходимо 
тщательно оценить риски и пользу, а также провести генетическое тестиро-
вание на предрасположенность к образованию рубцов. Если такая предрас-
положенность выявлена, хирургическое иссечение, как правило, не рекомен-
дуется. 

Предпочтение отдаётся консервативным методам лечения, направлен-
ным на уменьшение воспаления, сглаживание рубца и предотвращение его 
дальнейшего роста. К таким методам относятся кортикостероидные инъек-
ции, криотерапия (замораживание рубца жидким азотом), лазерная терапия, 
компрессионная терапия и использование силиконовых гелей или пластырей. 
Эти методы, хотя и не позволяют полностью избавиться от рубца, могут зна-
чительно улучшить его внешний вид и уменьшить дискомфорт, связанный с 
его наличием

Боевые травмы, нанесённые современным оружием, зачастую носят комбинированный характер, сочетая в себе 
осколочные ранения, ожоги, контузии, переломы. Лечение столь тяжёлой хирургической патологии требует не только 
высокого уровня профессионализма врачей и применения передовых медицинских технологий, но и грамотного подхода к 
реабилитации. 

В центре социально-медицинской реабилитации инвалидов и ветеранов боевых действий «Ясенки» есть все необхо-
димые условия для восстановления физического, психологического и социального благополучия бойцов после серьёзных ра-
нений. Здесь военнослужащие – участники специальной военной операции готовятся к протезированию, заново учатся 
ходить, возвращают гибкость и подвижность суставов. 

Ежемесячно на реабилитацию в «Ясенки» приезжает 130–140 человек.

Тренажёры с биологической обратной связью помогают восстановить 
координацию движений после протезирования.

Для лечения позвоночника в реабилитационном центре применяются 
роботизированные технологии.
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Руслан Хазыков отправился на 
фронт добровольцем, провёл в зоне 
боевых действий почти три года, 
получил ранения. Сейчас активно 
занимается общественной деятель-
ностью, проводит работу с молодё-
жью, помогает участникам спецо-
перации и их семьям. Он по своему 
опыту знает, с какими проблемами 
сталкиваются военнослужащие по-
сле возвращения к мирной жизни и 
как им можно помочь.

ОТГОВАРИВАТЬ НЕ ПЫТАЛИСЬ
Руслан родом из Приморья. 

Когда ему исполнилось 11 лет, се-
мья переехала в село Истобное 
Губкинского городского округа 
Белгородской области. После шко-
лы юноша поступил в аграрную 
академию. Окончив вуз, поработал 
ветврачом на крупных предприяти-
ях и ушёл на срочную службу в ар-
мию. Вернулся в звании младшего 
сержанта. Трудился в агрохолдинге 
сначала рабочим, потом разработ-
чиком продуктов, в итоге стал ма-
стером смены.

Практически с самого начала 
СВО Руслан Хазыков хотел отпра-
виться в зону боевых действий:

– Моя семья знает, что если я 
что-то решил, то меня не переубе-
дить. Переживали, но отговорить 
не пытались. У нас много родствен-
ников-военнослужащих. Для меня 
пример – моя тётя Антонина Ива-
новна. Она хирург, подполковник 
медслужбы, прошла множество го-
рячих точек.

Попасть в зону СВО удалось 
не сразу, Руслану несколько раз 
отказывали. Но он добился свое-
го – заключил контракт и в нача-
ле июня 2022 года отправился на 
харьковское направление. Уже 28 
июня Руслану Хазыкову присво-
или звание лейтенанта, а 13 июля 
назначили командиром роты. Вое-
вал также на луганском и донецком 
направлениях. В конце декабря 
2022 года получил осколочное ра-
нение в голову. После трёх месяцев 
реабилитации вернулся в строй. 
Однако в феврале 2023 года у него 
обнаружили сахарный диабет пер-
вого типа. Это затрудняло ведение 
штурмовых действий, потому что 
постоянно требовалось колоть ин-
сулин, смотреть, чтобы шприцы не 
закончились. Но Руслан всё равно 
дослужил до февраля 2025 года и по 
решению ВВК был демобилизован.

По его словам, неважно, в пер-
вый раз идёшь в бой или в десятый 
– страшно было всегда:

– Но со временем становишься 
более неосторожным и не до конца 
оцениваешь опасность. Забудешь 
надеть бронежилет или ещё что-то. 
Такая беспечность может обернуть-
ся печальными последствиями...

ТРИ СЕКУНДЫ
За самоотверженность и отвагу, 

проявленные в боях, Руслана Хазы-
кова наградили орденом Мужества.

– Считаю, у нас многие ребята 
достойны самых высших наград и 
званий. Меня отметили именно за 
бои под Белогоровкой в декабре 

2022 года. Мы получили приказ 
зайти и закрепиться в посёлке. Вы-
двинулись в составе группы из 24 
человек. Противник нас специаль-
но запустил в посёлок, а затем взял 
в полукольцо и стал вести огонь, – 
вспоминает ветеран. – Они раз-
местились на Белой горе и могли 
что угодно сделать, а нам до них 
не достать. В начале боя сразу по-
гибли два парня, мой замполит вы-
скочил, чтобы попытаться их эва-
куировать – и тут раздался взрыв. 
Его контузило. Я понял, что он не 
в состоянии куда-то спрятаться. 
Выбежал, затолкал его в блиндаж, 
и, когда сам собрался запрыгнуть, 
меня накрыло взрывной волной от 

разорвавшегося танкового снаряда. 
Так получил контузию.

– Когда я очнулся, мы попыта-
лись продолжить движение вперёд, 
но прилетел ещё один снаряд, – 
продолжает он. – Меня опять 
контузило и откинуло. Пришёл в 
сознание, когда меня товарищ за 
бронежилет затаскивал в какой-то 
окоп. Через некоторое время ре-
бята сказали, что мы окружены. 
Посоветовались и решили идти 
вперёд. Повезло – мы добрались до 
водокачки, где обнаружили склад 
боеприпасов и подорвали его. Ког-
да склад начал детонировать, про-
тивник переключил своё внимание 
туда. У нас получилось отбить два 
хороших блиндажа, мы засели в 
них и вызвали огонь артиллерии на 
себя.

Позже бойцам прислали под-
крепление. По итогу поставленную 
задачу группа выполнила, но трое 
ребят погибли, ещё 17 получили 
ранения.

Сложнее всего во время служ-
бы, говорит Руслан, не в бой идти, 
а смотреть в глаза родителям, поте-
рявшим своих сыновей. В этот мо-
мент любые слова бессмысленны:

– Мне недавно звонила бабуш-
ка погибшего сослуживца Романа 
Шупенина. Молодой весёлый па-
рень, он рыжий был и всегда шу-
тил: «Все рыжие такие страшные, 
я один красавчик». Пообщались с 
бабушкой, я рассказал, каким я его 
знал: он постоянно улыбался, ради 
своих товарищей был готов на всё. 
Она меня поблагодарила, сказала, 
что много нового узнала о внуке...

Привыкнуть к мирной жизни 
после почти трёхлетней службы, 
признаётся боец, было тяжело. С 
некоторыми трудностями прихо-
дится справляться до сих пор:

– На фронте всё по-другому, 
даже время воспринимается иначе. 
Например, после выхода миномёта 
есть три секунды, чтобы спрятать-
ся. Мне казалось, это огромное 
количество времени, за которое ты 
успеваешь присмотреть место для 
укрытия. А вернувшись к мирной 

жизни, видишь, как некоторые 
тратят её впустую и не ценят вре-
мя других. Поэтому на гражданке 
некоторые вещи поначалу могут 
пугать или раздражать. Я это по-
нимаю и стараюсь помочь другим 
адаптироваться.

НЕ ПРОСТО СЛОВА
После увольнения ветеран вер-

нулся в родной Губкинский округ. 
Его стали приглашать на патри-
отические встречи. На одной из 
них Руслан познакомился с Геро-
ем России Виктором Бондарем, а 
вскоре встретился и с главой Ста-
рооскольского округа Владими-
ром Ждановым.

– Мы пообщались, и он ска-
зал, что хочет видеть меня в коман-
де, предложил работу. Очень ему 
благодарен, что доверил мне рабо-
тать с участниками СВО. Я поте-
рял многих друзей, и мне хочется 
сейчас прожить так, чтобы они, 
глядя на меня сверху, гордились. 
Пытаюсь сделать всё возможное в 
рамках своих полномочий: помо-
гаю в реабилитации, получении 
образования или организации пе-
реобучения, решить какие-то бы-
товые вопросы. Работу проводим 
совместно с фондом «Защитники  
Отечества», – объясняет собесед-
ник.

Большое внимание, по сло-
вам Руслана, уделяется патриоти-
ческому воспитанию молодёжи, 
проходят уроки мужества и встре-
чи с участниками спецоперации. 
Кто-то из ветеранов с готовностью 
рассказывает, отвечает на вопро-
сы детей, а некоторые замыкают-
ся в себе, им тяжело вспоминать о 
прошедшем. Например, недавно 

приходил штурмовик, сказал, что 
старается побыстрее всё забыть, 
как страшный сон. Руслан Хазыков 
считает иначе: необходимо, чтобы 
о наших ребятах знали. Он старает-
ся сделать всё, чтобы память о геро-
ях сохранилась.

Руслан участвует в программах 
«Сталь» и «Время своих героев», 
направленных на реализацию по-
тенциала участников СВО в граж-
данской жизни, получение новых 
знаний и навыков. Имеет звание 
мастера спорта международно-
го класса по пауэрлифтингу по 
версии НАП. Сейчас продолжает 
тренировки, потому что они помо-
гают справляться со стрессом, вы-
плёскивать негативную энергию. 
Это полезно для тела и для души.

Со своими товарищами ветеран 
не прекращает общаться и старает-
ся всегда быть на связи.

– Боевое братство – это не 
просто слова, – рассуждает он. – 
Почему многие хотят вернуться 
обратно? Потому что реально ста-
новятся семьёй. Ты с ребятами де-
лил хлеб и воду, прошёл через мно-
жество испытаний. Они уже свои и 
их невозможно забыть. Постоянно 
общаемся, мне могут среди ночи 
позвонить, когда связь появилась. 
Недавно товарищ связывался по 
видеозвонку, сказал: «Привет, ко-
мандир, просто увидеться хотел». 
Такая дружба и поддержка остаётся 
на века. 

Маргарита ГРАЧЁВА 
Фото из личного архива героя 
публикации
По материалам газеты 
«Белгородская правда»

Волонтёрская группа «Za Нашу 
Общую Победу» из Долгопрудного 
оказывает помощь военнослужа-
щим-землякам в зоне проведения 
специальной военной операции и 
гражданскому населению на осво-
бождённых территориях. Руководи-
тель волонтёрской группы – Вита-
лий Владимирович Балакирев.

Моя встреча с Виталием Бала-
киревым была отложена почти на 
неделю. «Как раз уезжаю, буду в 
четверг. Встретимся позже», – чётко 
услышала я в мобильном. Про себя 
подумала: «Удачи! Берегите себя, 
привет ребятам!» 

Виталий Балакирев, волонтёр, 
общественник и предприниматель, 
окончил Государственный универ-
ситет управления, 25 лет руководит 
в подмосковном Долгопрудном Ин-
жиниринговым центром «ГК Пром-
ресурс», специализирующемся на 
производстве полимеров. Личность 
Балакирева, его активная жизненная 
позиция, организаторские качества, 
общественные дела, хорошо извест-
ны в городе. Он несколько раз изби-
рался в местный Совет народных де-
путатов, много лет является членом 
долгопрудненского отделения все-
российской общественной органи-
зации ветеранов «Боевое братство». 

Виталий Балакирев с первых 
дней специальной военной опе-
рации взял на себя координацию 
сбора и доставки гуманитарной 
помощи военнослужащим в зону 
СВО. Ему, десантнику, хорошо зна-
комы традиции боевого братства, 
он отлично понимает потребности 
военных там, на передовой. А фра-
за «своих не бросаем» вписана в его 
биографию. От разговора о своей 
службе в спецназе Виталий коррек-
тно уклонялся, только с гордостью 
сказал: «Мы – псковские – служили 
и будем служить Родине»  

– Совсем недавно мы отмечали 
великий праздник – 80 лет Побе-
ды. Сегодня нам приходится снова 
отстаивать наше право на самосто-
ятельное развитие и своё мировоз-
зрение. Мы снова боремся с фашиз-
мом, как и 80 лет назад, – говорит 
он. – Мой дед в 41-м году ушёл на 
фронт, несмотря на то что у него 
была бронь, погиб под Могилёв-
ом в конце ноября 1943-го. Из трёх 
братьев, ушедших на фронт, у моей 
прабабки с той войны не вернулся 
никто. Сейчас мы продолжаем их 
дело – до конца, до победы.

Виталий Владимирович расска-
зал, что в феврале 2022 года многие 
его товарищи и знакомые ушли на 
СВО, а в марте уже он поехал туда с 
гуманитарной миссией. 

Волонтёрская группа была ор-
ганизована практически сразу по-
сле начала СВО по инициативе го-
родского отделения общественной 

организации ветеранов «Боевое 
братство», активистов Долгопруд-
ного. Сейчас постоянный её костяк 
составляет около 30 человек. А ко-
личество волонтёров, оказывающих 
действенную материальную и фи-
нансовую помощь, только увеличи-
вается.

Среди волонтёров много моло-
дёжи – студентов и школьников, 
людей среднего поколения – учите-
лей и врачей, представителей малого 
и среднего бизнеса, работников гра-
дообразующих предприятий, обра-
зовательных организаций и учреж-
дений культуры. 

Как пример взаимодействия 
хочется привести студентов Физте-
ха, при непосредственном участии 
которых был разработан и прошёл 
успешные испытания тяжёлый коп-
тер, который передан ребятам на пе-
редовую.

В составе волонтёрской группы 
«Za Нашу Общую Победу» в зону 
проведения СВО, на освобождён-
ные территории, в госпитали с кон-
цертной программой и спектаклями 
ездят артисты Долгопрудненско-
го театра «Город». Его руководи-
тель Жанетта Арутюнян, активный 
участник инициативной группы, 
сама много раз выезжала с гумани-
тарной миссией.

Неравнодушными оказались и 
пожилые люди. «Очень трогательно 
получать от них небольшие переводы 
от чистого сердца на нужды наших 
бойцов с пожеланиями победы», – 
поделился Виталий Балакирев. 

Основным направлением дея-
тельности волонтёрской группы «Za 
Нашу Общую Победу» является опе-
ративное восполнение дефицитов 
у бойцов в зоне проведения специ-
альной военной операции оказание 
помощи мирному населению осво-
бождённых территорий. Это достав-
ка специальной техники и средств 
связи, бензиновых генераторов, ма-
скировочных сетей, аптечек и мно-
гого другого, а гражданским – одеж-
ды и обуви, продуктов, предметов 

личной гигиены и первой необхо-
димости, медикаментов, детям – 
игрушек и сладостей, спортивного 
инвентаря, книг и канцтоваров. 

Активисты чётко и быстро реа-
гируют на потребности наших во-
инов. В начале СВО многое было 
в дефиците, теперь ребята просят 
тепловизоры, «Рэбы», «Мавики». 
Волонтёры стараются оперативно 
откликнуться на просьбы военных, 
ведь от этого отчасти зависит успех 

боевых операций, а быть может, и 
чья-то жизнь. Доставка гуманитар-
ного груза – хорошо организован-
ный и скоординированный процесс, 
осуществляется гуманитарным кон-
воем. Как правило, конвой состоит 
из четырёх машин – одного гру-
зовика и трёх джипов. Например, 
в начале июня благодаря жителям 
Долгопрудного и других регионов из 
города была отправлена пятитонная 
машина с гуманитарным грузом в 
Луганск для жителей освобождён-
ных территорий и наших воинов.

«Za Нашу Общую Победу» так-
же проводит сбор денег на средства 
спутниковой связи, квадрокоптеры, 
контейнеры, морозильные камеры, 
усилители сигнала БпЛА. А сколько 
метров, или уже километров, мо-
скитных и маскировочных сетей, 
шлемов и накидок сплетено забот-
ливыми руками активисток иници-
ативной группы «Сети для СВОих»?!

– Наши военнослужащие 
нуждаются и в духовной поддерж-
ке, – рассказывает Виталий Бала-
кирев. – Так, в апреле вместе с пау-
эрбанками – в специальное подраз-
деление, выполняющее задачи на 
территории Белгородской области, 
мы доставили иконки. По просьбе 

наших ребят в зоне СВО мы пере-
дали нашим землякам-защитникам 
икону Святого великомученика и 
целителя Пантелеимона, прило-
женную к мощам святой Матроны 
Московской, а также флаг «Боевого 
братства».

При непосредственном участии 
волонтёров был создан центр «Сча-
стье мамы» на базе Свято-Вознесен-
ского храма города Луганска. Сей-
час волонтёрская группа всячески 
поддерживает многодетные и мало-
обеспеченные семьи, семьи участ-
ников СВО – всех тех, кого опекает 
центр – не только гуманитарным 
грузом – детскими колясками, про-
дуктовыми наборами, одеждой и 
обувью, но и организует для них тё-
плые встречи, спектакли, концерт-
ные программы.

Долгопрудненское волонтёрское 
движение благодаря активной жиз-
ненной позиции его руководителей, 
личным связям, отзывам, благодар-
ностям военнослужащих и членов 
их семей вышло за рамки самого 
Долгопрудного. Пожертвования 
поступают и от жителей других рос-
сийских городов – Екатеринбурга, 
Пскова, Новосибирска, Москвы, 
Лобни. 

Волонтёры оказывают адрес-
ную помощь по своей инициативе и 
просьбам родных военнослужащих. 
Долгопрудненцы выполняют сейчас 
воинский долг в ДНР и ЛНР, Хер-
сонской, Запорожской, Белгород-
ской, Курской и Брянской областях. 
Позывные наших земляков – «Май-
ор», «Димыч», «Слепой» – тревогой 
и надеждой отзываются в сердцах 
волонтёров: «Мы вас ждём, возвра-
щайтесь назад». С ними поддержи-
вается контакт, волонтёры старают-
ся откликаться на каждую просьбу. 
Тем приятнее смотреть видеороли-
ки, в которых ребята благодарят за 
доставленный груз и неравнодуш-
ные сердца. 

Виталий Балакирев рассказал, 
что благодаря поддержке «Za Нашу 
Общую Победу» и фонду содействия 
образования и культуры «Кремлёв-
ский» в июне 28 членов семей участ-
ников СВО из Долгопрудного посе-
тили концерт Дмитрия Певцова.

Ещё одним примером слажен-
ной работы волонтёров, активистов 
города и общественных движений 
стало торжественное мероприятие 
в рамках проекта «Успех V един-
стве поколений», которое прошло 
в школе № 16. На нём чествовали 

участников СВО, представителей 
инициативных, общественных и 
волонтёрских групп – обществен-
ной организации «Вера», мотоклуба 
«Ночные волки», коллектив Долго-
прудненского театра «Город», чле-
нов местного отделения «Боевого 
братства», волонтёров из группы «Za 
Нашу Общую Победу», жён геро-
ев СВО, всех, кто помогает нашим 
бойцам.

Инициативная группа под руко-
водствами Виталия Балакирева так-
же оказывает помощь вернувшимся 
с СВО в трудоустройстве, организа-
ции лечения и восстановлении. На 
предприятии «ГК Промресурс», ди-
ректором которого является Балаки-
рев, трудятся два участника боевых 
действий.

Одним из важных направлений 
деятельности волонтёрской органи-
зации является патриотическое вос-
питание детей и молодёжи. Виталий 
Владимирович считает, что с самого 
раннего возраста надо рассказывать 
детям о нашей истории, героических 
предках и современных российских 
военнослужащих. Для школьников, 
особенно старшеклассников, про-
водятся встречи с участниками СВО 
из Долгопрудного. Инициатив-
ная группа волонтёрской команды 
шефствует над музеем школы № 11. 
Постоянно пополняет экспозицию, 
посвящённую СВО, экспонатами, 
привезёнными из поездок – гиль-
зами, осколками мин, элементами 
военной экипировки.

Активисты не забывают и са-
мых маленьких – дошкольников. 
Совсем недавно для воспитанни-
ков детского сада № 17 «Непосе-
ды» была организована игра «Зар-
ница» с участием волонтёров. Осо-
бенно отрадно было наблюдать за 
командой дошколят в голубых бе-
ретах. Ведь командный дух, отвага, 
сплочённость воспитываются с 
ранних лет.  

А закончить материал хочется 
новостью о том, что очередная по-
ездка в зону СВО прошла удачно, 
груз доставлен, поставленные за-
дачи выполнены, позади остались 
четыре тысячи километров. Ребятам 
из морского отряда специального 
назначения «Эспаньола» переданы 
элементы системы спутниковой 
связи, а также маскировочные сети. 
Виталий Балакирев с гуманитарным 
грузом побывал в подразделении у 
земляка с позывным «Сокол», пере-
дал мопед и гостинцы к чаю от ба-
бушки Татьяны Ивановны. 

На традиционный вопрос о 
планах руководитель волонтёрской 
группы «Za Нашу Общую Победу» 
ответил коротко: «Будем ездить до 
победы!»

Софья НЕКРАСОВА
Долгопрудный
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Волонтёры стараются оперативно 
откликнуться на просьбы военных, ведь 
от этого отчасти зависит успех боевых 
операций, а быть может, и чья-то жизнь

НОВОСТИ

ШКОЛЬНИК ПОКАЗАЛ 
СЕБЯ КАК НАСТОЯЩИЙ 
ПАТРИОТ

Врио губернатора Курской 
области Александр Хинштейн 
вручил награду «Защитник 
Курской области» школьнику 
Сергею Щеглову, забравшему и 
спрятавшему боекомплект воо-
ружённых сил Украины, нахо-
дясь во временной оккупации в 
селе Казачья Локня.

Мальчик рассказал, что бо-
екомплект они нашли вместе 
с отцом, когда искали еду. «Я 
схватил весь боекомплект, за-
хватил мешок и накрыл сверху 
консервами из-под тушёнки. 
Всю дорогу, пока я шёл домой, 
нёс в руках, хотя было тяжело. 
И когда принёс домой, поло-
жил в коробку от снарядов и 
засунул в подвал, после чего пе-
ренесли их в дрова и засунули 
очень глубоко».

АЭРОПОРТ ИВАНОВО 
БУДЕТ НОСИТЬ 
ИМЯ МАРШАЛА 
ВАСИЛЕВСКОГО

В год 80-летия Великой 
Победы аэропорту Иваново 
присвоено имя Маршала Со-
ветского Союза Александра 
Михайловича Василевского. 
Соответствующий Указ Прези-
дент России подписал 24 июня.

С инициативой увековечить 
память о выдающемся полко-
водце в год 130-летия со дня 
рождения А.М. Василевского 
на встрече губернатора региона 
Станислава Воскресенского с 
членами Общественной палаты 
Ивановской области выступила 
супруга Героя России Владими-
ра Зозулина Евгения Зозулина. 
«Я сама являюсь женой воен-
нослужащего, который отдал 
жизнь ради нашего будущего, 
ради наших детей, наших по-
колений последующих. Он во-
евал за Родину, был настоящим 
патриотом, и память о наших 
героях должна жить вечно. Это 
год исторической памяти, ува-
жения к тем людям, которые 
защищали нашу Родину в раз-
ные исторические эпохи, в том 
числе в годы Великой Отече-
ственной войны, и, конечно, 
по сей день в зоне специальной 
военной операции. Считаю, что 
память о тех людях, которые 
воевали в годы Великой Оте-
чественной войны, проявляли 
себя в Победе над фашизмом, 
также достойна того, чтобы уве-
ковечить её уже в наше время», 
– подчеркнула Евгения Зозули-
на.

По сообщениям информагентств 

ПОДВИЖНИКИ

«Я волонтёр! И это моя дорога»
Виталия Балакирева и его единомышленников в подмосковном Долгопрудном знают все

Воспитанники детского сада № 17 «Непоседы», город Долгопрудный.

АДАПТАЦИЯ

Боевое братство остаётся на века
Ветеран спецоперации назначен советником главы Старооскольского городского округа Белгородской области

Вернувшись к мирной жизни, видишь, 
как некоторые тратят её впустую 
и не ценят время других. Поэтому 
на гражданке некоторые вещи поначалу 
могут пугать или раздражать

Руслан Хазыков готов реальными делами помогать участникам спецоперации.
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Владельцы роскошного особняка, 
а затем и представители москов-
ской знати, должно быть, никогда 
бы не поверили, что гостиная, в 
которой, ведя политические дискус-
сии и играя в карты, они пили чай из 
фарфоровых чашек, станет частью 
объекта культурного наследия.

После войны 1812 года первые 
хозяева усадьбы застали дом разо-
рённым. Особенно пострадали ин-
терьеры: в центральной гостиной 
французские солдаты забивали 
скот – наборный паркет и шпа-
леры были безнадёжно испорче-
ны. Строительство возобновилось 
благодаря архитектору Д. И. Жи-
лярди и к 1817 году завершилось. 
Тогда-то и была создана типичная 
для зрелого классицизма строго 
симметричная композиция усадь-
бы. Здесь появилось правое крыло, 
стоявшие отдельно флигели были 
объединены с главным строением, 
был возведён портик из восьми до-
рических колонн на арочном ос-
новании, а крылья здания связала 
кованая железная ограда, ограни-
чивая парадный двор. На пилонах 
белокаменных ворот появились 
знаменитые львы.

Весной 1831 года Англий-
ский клуб переехал в тот самый 
перестроенный после оконча-
ния войны с Наполеоном особ-
няк на Тверской улице. Здесь он 
просуществовал вплоть до начала 
Октябрьской революции. Тог-
да-то история Московского Ан-
глийского клуба драматически 
завершилась. Следующие четы-
ре года в здании не прекращала 
царствовать суета – здесь осели в 
своё время и продовольственная 
комиссия московской милиции, 
и общество «Старая Москва», и 
Московское археологическое об-
щество, и Общество любителей 
книги, было устроено хранилище 
Национального музейного фонда, 
куда свозились реквизированные 

художественные коллекции. Но в 
какой-то момент эти научные уч-
реждения испустили своё послед-
нее дыхание, и в 1922 году в стенах 
здания позднего русского класси-
цизма зазвенело открытие первой 
выставки – «Красная Москва», 
положившей начало открытию 

Музея революции. В 1998 году он 
был переименован в Государствен-
ный центральный музей совре-
менной истории России.

Нынешним летом здесь пред-
ставлена фото-художественная 
выставка «Сёстры», подготовлен-
ная в рамках народного проек-
та «Уголь земли Русской» — это 

пронзительное повествование о 
материнстве, природе Подвига, 
источниках мужества и силы духа, 
сотканное из художественных по-
лотен, стихов и кинохроники. Она 
рассказывает о мамах, возлюблен-
ных, сёстрах и дочерях защитни-
ков Родины.

Открывая выставку, генераль-
ный директор Музея современной 
истории России Ирина Велика-
нова подчеркнула, что именно 

женщина объединяет тыл и фронт. 
«Практически всегда на сверше-
ние героических поступков нас 
вдохновляют матери, любимые 
женщины, — отметила она. — На-
ша армия — это наши сыновья, 
отцы, братья. Сейчас мы вместе с 
донецкими коллегами работаем 

над созданием Музея героев-под-
польщиц Донецка, в котором до 
конца года надеемся представить 
выставку «Сёстры». 

Экспозиция состоит из зре-
лищных и волнующих сердце ра-
бот представителей художествен-
ного движения «Живопись на 
службе Отечеству»: Арсения Баг-

дасаряна, Ксении Чжу-Галкиной, 
Александра Новосёлова, Виринеи 
Шигиной, Евгении Ласкиной, 
Ильи Ковалёва и многих других 
талантливых художников. 

Участники движения опре-
деляют свой стиль как авангард-
ный академизм. Фундамент «Се-
стёр» – это колоритное полотно 
«Повенчанные с войной» Ксении 
Чжу-Галкиной, члена Санкт-Пе-
тербургского Союза художников. 

Оно не только о непреклонности 
любви в разгар страха и ужаса, оно 
о священном выборе быть рядом, 
даже когда вокруг рушится мир. 
Эта работа стала первой, передан-
ной в дар проекту.

«И там и здесь с растаявшей весной
Простые женщины усталых глаз не 
сводят, 
Все ждут победы, мира без войны
И чтоб сыны вновь оказались дома» 

Фрагмент из стихотворения 
«Ты снова один на один с небесами» 
поэтессы Олеси Шигиной обрамля-
ют художественное произведение.

На стенах у каждой картин-
ной композиции можно прочитать 
строчки, которые шёпотом срыва-
ются с уст изумлённой матери, толь-
ко что узнавшей о решении сына 
отправиться на войну. А он в ответ 
скомканно, но азартно, путаясь в 
словах, пытается успокоить дро-
жащие руки: «Быть воином – жить 
вечно. Ты ж меня научила так, мама. 
Дай обниму тебя, мама, не плачь. Я 
ж из любой заварухи вылезу! В плену 
не ищи, если что. В плен не сдамся. 
У нас свои средства от плена есть. 
Мы зададим трёпку! Так, ну всё! До 
скорого, до встречи, мам…»

Ассамбляж Варвары Симоно-
вой «Памяти жертв среди мирного 
населения Донбасса», инсталля-
ция «Свой китель душу греет» с 
расшитыми военными кителями и 
свадебными платьями, старинная 
икона Богородицы «Неопалимая 
Купина», чудесным образом спа-
сённая из-под завалов разрушен-
ного на линии боевого соприкос-
новения в Донбассе храма, – ка-
ждая деталь выставки раскрывает 
тему служения, подвижничества и 
жертвенности во имя любви и по-
беды.

На выставке также вывешены 
портреты погибших бойцов, напи-
санные углём, рядом с ними – аму-
ниция, привезённая с передовой, 
ящики для боеприпасов, фраг-
менты уцелевших обшивок боевых 
машин, элементы окопного быта, 
находки жильцов в разрушенном 
частном секторе Мариуполя…

На войне приходит осознание, 
насколько хрупка жизнь, и на-
сколько бездушна машина, кото-
рая эту жизнь отбирает. Сохранить 
«хрустальный сосуд» может только 
чудо, постоянное, ежедневное ве-
зение. Даже самые закоренелые 
атеисты в окопах начинают верить 
в Бога. Да и матери, безусловно, 
молятся за сыновей, потому на вы-
ставке повсеместно мелькает образ 
Божий – в картинах «Крещение» 
и «Вера» Александра Новосёлова, 
«Арсенал ангелов» и «Журавли над 

пеплом» Лэй Чжу, триптихе «Мо-
литва» Светланы Щиблевой.

«Через образ матери на вы-
ставке раскрывается образ наших 
защитников. Потому что именно 
мама вкладывает первые зёрна в 
воспитание того самого русского 
характера, который невозможно 
сломить. Выставка рассказывает о 
наших бойцах абсолютно разных 
вер и разных национальностей. И 
одна из важных её частей посвя-

щена нашему единству, единству 
наших вер», – сказала куратор вы-
ставки, фронтовая художница, ру-
ководитель проекта «Уголь земли 
Русской» Виринея Шигина.

По словам заместителя мини-
стра науки и высшего образова-
ния РФ Ольги Петровой, выставка 
«Сёстры» «просто пронизывает 
насквозь». На открытии выстав-
ки замминистра упомянула о со-
вместной работе с командой про-
екта с 2022 года, в рамках которой 
демонстрируются фильмы, прово-
дятся беседы со студентами, орга-
низуются выставки. «Это всё по-
могает ребятам увидеть ту правду, 
которая сразу делает всё произо-
шедшее абсолютно понятным, — 
все наши ценности, все наши ос-
новы, на которых стоит вся наша 
страна», – подчеркнула она.

Президент Всероссийской фе-

дерации художественной гимна-
стики (2008-2024) Ирина Винер 
рассказала, что во Дворце художе-
ственной гимнастики в Лужниках 
тоже проходила выставка картин 
фронтовых художников, и на неё 
приходило очень много гостей и 
спортсменов: «Я поражена тем, 
что мастера, которые представле-
ны здесь, на выставке, не просто 
сопереживают героям своих про-
изведений, они как будто знают 

судьбу этих людей, их подвиги. 
И мы понимаем, что у нас сейчас 
есть герои, которые, как 80 лет на-
зад, защищают нашу Родину и те 
же идеалы».  

Фото-художественная выстав-
ка «Сёстры», сотканная из худо-
жественных полотен, стихов и 
кинохроники, будет работать до 7 
сентября. Народный проект соз-
дан при поддержке Министерства 
культуры России и Президентско-
го фонда культурных инициатив.

Светлана СЕМЕНОВА
Фото автора

21 июня этого года исполни-
лось 115 лет со дня рождения 
выдающегося советского поэта, 
публициста, общественного дея-
теля, редактора журнала «Новый 
мир», участника советско-фин-
ской, Великой Отечественной 
войн, автора знаменитой поэмы 
«Василий Тёркин», уроженца Смо-
ленщины – Александра Трифоно-
вича Твардовского. 

В стране прошли многие па-
мятные мероприятия, связанные 
с именем А.Т. Твардовского, в 
том числе на его родине – Смо-
ленщине. На двух из них побы-
вал автор этих строк.

20 июня в Смоленске состо-
ялся литературный праздник 
«Поэт великой эпохи», орга-
низованный муниципальными 
библиотеками города-героя и 
посвящённый памяти А.Т. Твар-
довского. Торжественное ме-
роприятие прошло на площади 

Победы у памятника А.Т. Твар-
довскому и его литературному 
герою Василию Тёркину (скуль-

птор – народный художник 
России А.Г. Сергеев). В празд-
нике приняли участие деятели 
культуры и искусства, краеведы, 
писатели, студенты и жители 
Смоленска. Звучали стихи Твар-
довского в исполнении профес-
сиональных чтецов и начинаю-
щих артистов. Особую атмосфе-
ру создали аудиозаписи голоса 
заслуженного артиста России 
Николая Коншина, читавшего 
произведения поэта.  

 Непосредственно в день 
рождения А.Т. Твардовского, 21 
июня, праздник прошёл на его 
родине – хуторе Загорье Почин-
ковского района Смоленской 
области. Для гостей работали 
площадки декоративно-приклад-
ного творчества, интерактивные 
площадки для детей, выступали 
творческие коллективы, читали 
стихи поэты.

Сотрудники Починковского 
историко-краеведческого музея 
приглашали гостей праздника в 
фотозону «Завалинка», где мож-

но было сделать необычное фото 
в деревенском стиле.   

Посетителям также была 
предложена выставка редких 
книг из фондов Починковского 
историко-краеведческого музея 
«Домашняя библиотека семьи 
Твардовских». Эти книги с под-
линными автографами авторов 
и дарителей передал музею Иван 
Трифонович Твардовский – 
младший брат А.Т. Твардовско-

го, чьими руками хутор Загорье 
в 1980-х годах был восстановлен 
(он был сожжён до войны одно-
сельчанами семьи Твардовских, 
после того как она была раску-
лачена и сослана). 

Гавриил Троепольский, Ни-
колай Старшинов, Валерий Де-
ментьев – вот лишь некоторые 
писатели и поэты, которые были 
в замечательных дружеских от-

ношениях с Александром Три-
фоновичем и всем семейством 
Твардовских. Некоторые из сво-
их произведений они посвящали 
Твардовским и поддерживали с 
ними связь долгие годы.

Николай ЧЕПУРНЫХ, 
внештатный корреспондент 
«Красного воина» по Смоленской 
области
Фото автора
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НОВОСТИ

«Поэт великой эпохи»
115 лет назад на Смоленщине родился Александр Трифонович Твардовский

В день рождения А.Т. Твардовского, 21 
июня, праздник прошёл на его родине – 
хуторе Загорье Починковского района 
Смоленской области

КСТАТИ
На днях в парке «Патриот» состоялось важное культурное собы-

тие – суперфинал конкурса-фестиваля «Тёркинские чтения», посвя-
щённый памяти выдающегося русского поэта Александра Твардов-
ского и его знаменитому литературному персонажу – солдату Васи-
лию Тёркину, ставшему символом стойкости, мужества и народного 
характера советского человека.

Участники конкурса представили собственные поэтические и 
музыкальные композиции, отражающие духовные ценности и иде-
алы русской культуры. Большое внимание уделялось темам любви к 
Родине, благодарности ветеранам Великой Отечественной войны и 
гордости за историю своего края.

Особую атмосферу мероприятию придало присутствие внука ве-
ликого поэта – Алексея Твардовского-Макушенко вместе со своей 
супругой Александрой Храмцовой. Их участие стало знаковым со-
бытием вечера, подчеркнувшим преемственность поколений и значи-
мость сохранения культурного наследия, переданного нам великими 
писателями и поэтами

В Смоленске помнят и знаменитого земляка, и его главного 
литературного героя.

Праздник на хуторе Загорье.

ВЫСТАВКА

Живопись на службе Отечеству
«Мама, родная моя, я должен идти» – фраза, пронёсшаяся ветром перемен на порогах российских домов…

В экспозицию вплетаются экспонаты, невероятно тонко 
демонстрирующие суть выставки и поднимающие в душе 
паруса надежды. На стенах строфы о стойкости духа, а 
произведения искусства соседствуют с военной формой 
российских солдат, дронами и осколками поражённых машин

Экспозиция с портретами погибших бойцов кисти Александра Новосёлова.

Государственный центральный музей современной истории России.

ЗА ЯРКИЕ 
ПАТРИОТИЧЕСКИЕ 
ОБРАЗЫ

В Гатчине подвели итоги 
Международного кинофести-
валя «Литература и кино». В 
основной программе были 
представлены 54 фильма.

Сериал «Ополченский ро-
манс» по одноимённой книге 
Захара Прилепина получил 
специальный приз фестиваля 
«За создание галереи ярких 
патриотических образов на 
экране».

КОНФЕРЕНЦИЯ В МУЗЕЕ 
ПВО

В музее войск ПВО, рас-
положенном в подмосковной 
Балашихе, прошло патриоти-
ческое мероприятие «Успех V 
единстве поколений», приу-
роченное к 115-й годовщине 
со дня рождения Героя Со-
ветского Союза главнокоман-
дующего войск ПВО страны 
маршала Павла Фёдоровича 
Батицкого.

На конференции обсужда-
лись важные аспекты, кото-
рые формируют националь-
ную идентичность страны. 
Поднимались вопросы значи-
мости войск ПВО в современ-
ных конфликтах на примере 
СВО.

В мероприятии приня-
ли участие сотрудники музея 
ПВО, ветераны, руководство 
объединения ПВО, а также во-
еннослужащие, учащиеся школ 
и юнармейцы.

После завершения конфе-
ренции для гостей провели 
экскурсию в музее ПВО. Все 
участники возложили цветы к 
памятнику маршалу П.Ф. Ба-
тицкому.

Департамент информации 
и массовых коммуникаций 
Министерства обороны 
Российской Федерации

 Инсталляция «Свой китель душу греет».
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СПОРТ

ЛЕГЕНДА ЛИНИЯ ПСИХОЛОГИЧЕСКОЙ ПОДДЕРЖКИ 
Вооружённых Сил Российской Федерации 
для военнослужащих и членов их семей

8 (800) 550-67-98
консультации психологов проводятся в дистанционном формате

режим работы линии – круглосуточновсе звонки бесплатно

единый 
федеральный 

номер

400 тыс. руб. 
от Минобороны России 

от 400 тыс. руб.   
Региональная выплата 
(размер определяется региональными властями)

ЕЖЕМЕСЯЧНЫЕ ВЫПЛАТЫ В ЗОНЕ СПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ

от 210 тыс. руб. 
(в зависимости от воинского звания, должности и выслуги лет)

заместитель командира взвода – командир 
отделения – от 250 тыс. руб. 
командир отделения – от 238 тыс. руб. 
инструктор штаба – от 234 тыс. руб. 
начальник радиостанции командно-штабной 
машины – от 232 тыс. руб.  
старший сапёр – от 222 тыс. руб. 

старший телефонист – от 224 тыс. руб. 
гранатомётчик – от 216 тыс. руб. 
водитель – от 216 тыс. руб. 
повар – от 216 тыс. руб. 
стрелок – от 210 тыс. руб. 
старший водитель-электрик – от 222 тыс. руб.  
пулемётчик – от 216 тыс. руб. 

СЛУЖИ ПО КОНТРАКТУ В ВООРУЖЁННЫХ СИЛАХ

СОЦИАЛЬНЫЕ ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ 

Горячая линия по вопросам службы по контракту – 117
службапоконтракту.рф

единые дополнительные выплаты, льготы 
и гарантии субъектов Российской Федерации 
для военнослужащих по контракту 

возможность быстрого приобретения жилья 
за счёт Минобороны России через накопительно-
ипотечную систему

служебное жильё или компенсация за наём 
жилья

бесплатное обследование, лечение 
и реабилитация в военно-медицинских 
учреждениях  

страхование жизни и здоровья за счёт 
федерального бюджета

право на льготную пенсию после 20 лет службы
статус ветерана боевых действий 

и соответствующие льготы
кредитные и налоговые каникулы
бюджетные места для обучения детей в вузах
за будущими контрактниками бронируются 

рабочие места
бесплатный отдых детей в летних 

оздоровительных лагерях

ЕДИНОВРЕМЕННЫЕ ВЫПЛАТЫ 
ПРИ ЗАКЛЮЧЕНИИ КОНТРАКТА

ЕЖЕМЕСЯЧНОЕ ДЕНЕЖНОЕ ДОВОЛЬСТВИЕ

Рукописи редакцией не рецензируются и не возвращаются. Перепечатка материалов и их распространение, в том 
числе в электронной версии, допускаются только с разрешения редакции. Мнение редакции может  
не совпадать с мнением автора.
Ссылка на «Красный воин» обязательна.
Товарный знак «Красный воин» является исключительной собственностью ФГБУ «РИЦ «Красная звезда» Минобороны 
России.
® – публикуется на правах рекламы.

Тираж 7470 

За содержание 
рекламы 

ответственность 
несёт 

рекламодатель

12+

Подписание к печати  
по графику в 17.00.  

Сдано в печать в 17.00.
Отпечатано в АО «Красная Звезда»

Газета в социальных сетях:
https://vk.com/ric_mil_ru

© ФГБУ «РИЦ «Красная звезда» Минобороны России

Главный редактор 
В.Ю. АЛИМИЧЕВ

Учредитель: Министерство обороны Российcкой Федерации 

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ: 125284 г. Москва, Хорошёвское шоссе, д. 38.
АДРЕС ТИПОГРАФИИ: 117342 г. Москва, Севастопольский проспект, д. 56/40.

 

Редакция газеты «Красный воин»:  8(495)941-21-58
Е-mail: rg_kv@mil.ru;  

Web-сервер: https://ric.mil.ru/
Издатель ФГБУ «РИЦ «Красная звезда» Минобороны России: 8(495)941-23-80, Е-mail: ricmorf@yandex.ru  

Отдел рекламы – 8(495)941-28-46, Е-mail: reklamaric@yandex.ru
Типография АО «Красная Звезда»: 8(499)762-63-02, отдел распространения периодической печати – 8(495)941-39-52

E-mail: kr_zvezda@mail.ru, Web-сервер: http://www.redstarprint.ru
Отдел маркетинга – 8(495)941-21-12, 8(495)941-31-62, 8(915)192-93-82

Газета зарегистрирована  
в Федеральной службе по надзору 
в сфере связи, информационных 
технологий и массовых 
коммуникаций 22 января 2024 г. 
Рег. ПИ №ФС 77-86676

Зак.  2776-2025 

Упорные, бескомпромиссные 
поединки никого из зрителей не 
оставили равнодушным. Участники 

первенства демонстрировали мастерство, 
волю, характер, незаурядные бойцовские 
качества. Венчали чемпионат финальные 
поединки.

В весовой категории до 60 килограм-
мов сошлись старший сержант Данилхан 
Магомедов и рядовой Эдуард Глеков. В 
споре равных соперников сильнее ока-
зался Данилхан. Магомедов, серебряный 
призёр чемпионата России 2025 года по 
армейскому рукопашному бою, подтвер-
дил свой высокий класс.

За золото в весовой категории до 65 
килограммов спорили старший сержант 
Алексей Зубков и сержант Малач Мала-
чов. Алексей – более титулованный спор-
тсмен, он становился чемпионом России, 
выигрывал Кубок Вооружённых Сил Рос-
сийской Федерации. Малач – призёр чем-
пионата ВС РФ. В этом поединке Малачов 
оказался сильнее.

В финальном бою атлетов, чей вес не 
превышает 70 килограммов, победил лей-
тенант Арслан Бахтеев. Он мастер спорта 
по армейскому рукопашному бою, мастер 
спорта международного класса по универ-
сальному бою. Офицер выигрывал чемпи-
онат России по армейскому рукопашному 
бою. Его соперник по финалу рядовой 
Расим Адилов – чемпион Москвы и Рос-
сии по панкратиону, обладатель Кубка 
Вооружённых Сил по армейскому руко-
пашному бою. Закономерно, что этот пое-
динок выделялся особой остротой. Сопер-
ники были достойны друг друга. 

У бойцов, которые весят не более 75 
килограммов, золотую медаль завоевал 
старший сержант Магомед Абдулхали-
ков – четырёхкратный чемпион Европы 
по ушу-саньда, четыре раза он побеждал и 
на чемпионатах Вооружённых Сил РФ по 
армейскому рукопашному бою. Достой-
ное сопротивление ему оказал рядовой 
Камран Абдулаев.

В весовой категории до 80 килограм-
мов чемпионом МВО стал старший лей-

тенант Леонид Смирнов, он мастер спорта 
международного класса по универсаль-
ному бою, мастер спорта по армейскому 
рукопашному бою, мастер спорта по сам-

бо, чемпион России и Вооружённых Сил 
по армейскому рукопашному бою. Его 
соперник по финальному бою ефрейтор 
Дмитрий Горшков не столь титулован, но 
бился достойно. 

Завидную волю к победе продемон-
стрировали младший сержант Дмитрий 
Пигорев и рядовой Александр Шиндяй-
кин – финалисты в весовой категории 
до 85 килограммов. Преимущество не-
прерывно переходило от одного борца к 
другому, однако концовку мощнее и ре-
зультативнее провёл Шиндяйкин, мастер 

спорта по дзюдо, чемпион МВО по этому 
виду борьбы 2025 года. Александр активно 
применял свои борцовские навыки, но и 
про ударную технику не забывал. В итоге 
он добыл золотую медаль. 

Зрители с особым интересом ожида-
ли бой супертяжеловесов (85+). В нём 
сошлись лейтенант Абухаейыр Сурхаев и 
ефрейтор Сергей Билостенный. Сергей 
– чемпион мира и России по кунг-фу, по-
бедитель чемпионата Вооружённых Сил 
РФ по армейскому рукопашному бою. 
Билостенный оказался сильнее, пополнив 
свою коллекцию золотых медалей. 

В торжественном закрытии чемпиона-

та и награждении победителей и призёров 
принял участие помощник командующего 
войсками Московского военного округа 
по физической подготовке полковник Ро-
ман Ивин. 

В командном зачёте первое место за-
нял коллектив гвардейской мотострел-
ковой бригады. Этот успех закономерен. 
В бригаде уделяется серьёзное внимание 
развитию спортивных единоборств. Гвар-
дейцы стабильно добиваются высоких ре-
зультатов в этих видах. 

Андрей СОРОКИН
Фото автора

Армейский рукопашный бой – система ближнего 
боя, которая учит выживать и защищаться 
в любой ситуации, используя комбинацию ударных 
и борцовских техник

КСТАТИ
В АРБ разрешается наносить удары 

руками и ногами, выполнять броски. За-
прещено наносить удары в шею и позво-
ночник, жизненно важные точки, доби-
вать лежащего противника

Бригада держит планку

Поединок супертяжеловесов.

Триумф победителей.
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Непотопляемый гигант
За виртуозную игру его называли царём Петром водного поло

Продолжаем рассказывать о знаме-
нитых спортсменах, защищавших цвета 
Московского военного округа. В этом но-
мере «Красного воина» речь пойдёт о вы-
дающемся ватерполисте Петре Мшвени-
ерадзе.

Уроженец Тбилиси Пётр Мшвение-
радзе подружился со спортом с малых лет. 
Он играл в футбол, баскетбол, показывал 
неплохие результаты в лёгкой атлетике. 
Однажды высокий паренёк попался на 
глаза тренеру по плаванию Луке Яки-
миди. У специалиста был намётанный 
глаз на спортивные таланты. Лука Алек-
сандрович, оценив физические данные 
мальчишки, пригласил его в бассейн. 
Этот день стал судьбоносным для Мшве-
ниерадзе. Пётр стал быстро прогрессиро-
вать в плавании. Уже через год занятий 
в бассейне он попал в юношескую сбор-
ную Грузинской ССР. В 1944 году на пер-
венстве СССР среди юношей, которое 
проходило в Горьком (ныне – Нижний 
Новгород), Мшвениерадзе сделал золо-
той дубль, став чемпионом в плавании 
брассом на 100 и 200 метров. 

В 1946-м Петра заинтересовало во-
дное поло, 17-летнего спортсмена взяли 
в команду «Динамо» Тбилиси. А через 
пару лет он стал выступать за московских 
динамовцев. Новобранец быстро пости-
гал премудрости ватерпольной науки. 
Мшвениерадзе играл центральным на-
падающим. Ключевая роль в командной 
игре. Со временем он стал обладать бога-

тым арсеналом бросков. Первым из со-
ветских ватерполистов начал применять 
заимствованный из баскетбола кистевой 
бросок. Пётр угрожал воротам из любой 
точки, в матчах раз за разом ставил обо-
рону соперников в тупик. 

Талантливого молодого игрока не 
могли не заметить наставники 
сборной Советского Союза. В 
1949 году 20-летний Мшве-
ниерадзе дебютировал в 
составе команды СССР. 
Пётр сразу громко за-
явил о себе на между-
народном уровне. В 
победной серии мат-
чей против сборной 
Чехословакии он за-
бросил половину мячей 
советской команды. 

Как и многие яркие 
игроки из других видов спор-
та, Пётр Мшвениерадзе попал в 
поле зрения командующего ВВС МВО 

генерал-лейтенанта Василия Сталина. И 
вскоре ватерполист уже играл за военных 
лётчиков. Во многом благодаря усилиям 
новичка ВВС МВО стал чемпионом Со-
ветского Союза в 1952 году. 

Казалось бы, всё у Мшвениерадзе 
складывалось как нельзя лучше, однако 
спортсмен захотел вернуться в москов-
ское «Динамо». Узнав об этом, Василий 
Сталин прогневался, и Петра арестова-
ли. Состоялся суд, на заседание которого 
прибыл лично генерал-лейтенант В.И. 
Сталин. Виновным спортсмена не при-
знали, но обязали… 10 лет играть за ВВС 
МВО. 

После смерти И.В. Сталина его сы-
на Василия уволили с военной службы и 
судили, клуб ВВС МВО прекратил своё 
существование и Мшвениерадзе возвра-
тился в московское «Динамо». 

Пётр Мшвениерадзе стал спортив-
ной звездой первой величины. За вир-

туозную, результативную игру 
его называли царём Петром 

водного поло. На редкость 
физически сильный ги-

гант (рост – 198 см) был 
практически непото-
пляемым. Зачастую в 
матчах можно было 
видеть такую картину: 
Мшвениерадзе вырас-
тает из воды с мячом 

в руке, на Петре висит 
защитник соперников, 

однако нападающий уму-
дряется и в такой ситуации 

бросить по воротам. 
Пётр Яковлевич был настоящим во-

жаком, лидером, способным переломить 
ход неудачно складывающегося матча, 
повести за собой товарищей по команде. 
Авторитет Мшвениерадзе в коллективе 
был непререкаемым. Не зря его выбрали 
капитаном сборной СССР перед поезд-
кой на Олимпиаду-1956 в австралийском 
Мельбурне. На Зелёном континенте со-
ветские ватерполисты завоевали брон-
зовые медали. А в 1960-м они добыли 
«серебро» на Олимпийских играх в Риме. 
Сборная СССР становилась серебряным 
призёром чемпионата Европы 1962 года и 
бронзовым – на европейском первенстве 
1958-го. Чемпионаты мира в те годы не 
проводились, первый такой турнир про-
шёл в 1973 году в Белграде в рамках миро-
вого первенства по водным видам спорта.

Пётр Яковлевич завершил спортив-
ную карьеру в 1964 году. После ухода 
из большого спорта он не потерялся в 
этой жизни. Окончил юридический фа-
культет Тбилисского государственного 
университета, защитил кандидатскую 
диссертацию, стал доцентом. Препода-
вал уголовное право в Академии МВД 
России. На его плечи легли погоны 
полковника внутренней службы. 

Но и со спортом Мшвениерадзе не 
расстался. Долгие годы он был замести-
телем председателя Федерации водного 
поло СССР, возглавлял Федерацию во-
дного поло Москвы. 

Сыновья Петра Яковлевича – Нуг-
зар и Георгий – в спорте пошли по сто-
пам отца, стали известными ватерполи-
стами. В составе сборной СССР Нугзар 
завоевал серебряные медали чемпиона-
та мира 1973 года и европейского пер-
венства 1974-го, четырежды становился 
чемпионом Советского Союза. Георгий 
стал олимпийским чемпионом в 1980 
году, бронзовым призёром Олимпиа-
ды-1988 и победителем мирового пер-
венства 1982-го.

Андрей СОРОКИН
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СССР И ЗАБИЛ 300 
ГОЛОВ  

Капитан сборной СССР (в чёрной шапочке на переднем плане) вёл товарищей за собой.


